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EDITORIAL

¿Puede el arte generar nuevos paradigmas y producir cambios sociales relevantes? 
En un país como el nuestro, con talentosos artistas en tantas disciplinas, el arte es poco menos que un 
ciudadano de segunda clase. Sin embargo, pese a todo, la lucha por crear nuevos espacios de expresión, de 

cambio y conocimiento, va ganando terreno.
En línea con este punto de partida convocamos a Christian Bendayán, pintor, curador y gestor artístico 
para que nos brinde su perspectiva como invitado central. Se unen a él, en comunión y con pensamientos 
propios, los reconocidos fotógrafos Morfi Jiménez y Gihan Tubbeh; los extraordinarios músicos Fil Uno 
y Gisella Giurfa; las brillantes académicas Roxana Quispe Collantes y Ana Molina Campodónico; los 
destacados ilustradores Issa Watanabe y Jimbo; y desde España, el director de teatro y ópera, Jean Pierre 

Gamarra.
El resultado de esta edición que cierra el año es una lectura que reúne puntos de vista rotundos, textos sin 
anestesia que, con la contundencia de un uppercut al hígado, se mezclan con obras hermosas y fotos de 
singular expresividad captadas por el lente de Raúl Rey en el bar Playground de Selina Lima, un hermoso 

hotel con espíritu de backpackers y nómades digitales.
Confiamos en que, desde la trinchera que elegimos para sustentar nuestros valores, este Leonardo 
Ilustrado Vol. III aporte espíritu y pensamiento críticos, perspectiva y lucidez frente a tantas situaciones 

que enfrentamos como personas, ciudadanos y sociedad. 
Nos vemos el 2021. Con mucha fe. Abrazo leonardino para todos, virtual por ahora. Ya nos encontraremos 

para darnos el verdadero. Aquel que dice tanto con tan poco. 

Héctor Molina Ramos 
Fundador / Director

Hecho el depósito legal en la Biblioteca Nacional del Perú Depósito Legal Nro. 2016-14362 Revista Leonardo. Año 5 N°08 diciembre de 
2020. Director/Fundador: Héctor H. Molina Ramos / Editor: Morgan / Dirección General Creativa y de Arte: Gabriela Agüero / Direc-

tor Digital: Cristhian Valle / Director de Fotografía: Raúl Rey / Asistente: Fernanda Llerena / Make Up Artist: Valeria Molina Ávila / Pro-
ducción & Social Media: Concho Binek, Fernanda Chacaliaza y María Isabel Quiroz. Mail de contacto: hector@leonardo.pe  Móvil 930 
679 712 / Revista Leonardo es una publicación de Doblefiltro Editores EIRL. Todos los derechos reservados. Permitida su reproducción 

total o parcial previo aviso a los editores. Descarga y distribución gratuita desde www.leonardo.pe
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Esta es la edición de Leonardo Ilustrado Vol. III que cierra el 2020. 
Un año inolvidable por mil y un razones.

Pese a tanto miedo e incertidumbre, decidimos que teníamos que fotografiarnos y, de 
alguna manera –protocolos y distancias de por medio, celebrar el estar sanos, vivos y 
con muchas ganas de seguir creciendo. De seguir haciendo más y mejores ediciones; 

de continuar generando nuevas propuestas y renovar nuestra alianza con la cultura y la 
creación.

Gaby Agüero, Cristhian Valle, Isa Quiroz, Fer Chacaliaza, Concho Binek y Héctor Molina. 
Ese es el Team Leonardo que, fotografiado por Raúl Rey en un bar que comparte el mismo 

espíritu de cada integrante, se presenta en sociedad.
Integrados digitalmente pero comunicados con la razón y el corazón, sabemos que nos 

espera un año diferente por tantas cosas que han pasado y que tendrán consecuencias, pero 
vemos el horizonte con fe, absolutamente convencidos de que, pese a todo, seguiremos 
avanzando, creciendo, publicando y apostando por nuestro país en cada acto personal y 

profesional. 
Nos reconocemos y nos vemos, cada día más, como una plataforma independiente de 

contenidos creativos y culturales que va ganando un lugar a punta de trabajo. 
No hay secretos, solamente saber que compartimos un norte.

Como bien decía Ryonosuke Satoro: «Individualmente, somos una gota. Juntos, un océano”.

Nos vemos el 2021.

GRACIAS EQUIPO

Héctor y Valeria Molina

Isa Quiroz

Gaby Agüero

Cristhian Valle

Concho Binek

Fer Chacaliaza

Fotos:  Raúl Rey
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C H R I ST I A N 
B E N DAYÁ N
“ U N  A R T I S T A  A M A Z O N I S T A  D E B E  S E R  U N 
P U E N T E  Q U E  P E R M I T A  E L  E N C U E N T R O 
R E C Í P R O C O  E N T R E  T O D O S ”

Fotos:  Raúl Rey
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El viaje personal, humano y artístico de Christian Bendayán (Iquitos, 1973), empezó 
cuando clareaba la infancia, dibuja desde niño, sin embargo, según refiere en una 
entrevista, al principio le interesaban más la costura y el bordado. Al retornar a 
la pintura, sus primeros materiales fueron las crayolas y los plumones. Vivió sus 

primeros años en Estados Unidos y aunque ciertamente años más tarde estudió en 
algunas escuelas de arte, en rigor, su formación, es esencialmente autodidacta.
El universo simbólico que ha creado con su trabajo a lo largo de estos años es 

poderoso y contundente, genera pasión e interés por la carga vital que posee. Es 
una fuerza de la naturaleza con vida y destino propios, es el nombre arcano de la 

Amazonía que se transmite a través del color, los personajes, lugares e historias que 
contienen sus obras. 

Acercándose al meridiano de los 50, Bendayán es, sin duda, el artista amazónico - 
peruano más importante de su generación. Ha sido ganador del Premio Pasaporte 

para un Artista el año 2001, Premio Luces a la Mejor Muestra de Arte en 2007, 
Premio Nacional de Cultura en 2012 y, poco antes de la mitad del año pasado, su 

proyecto “Indios antropófagos” fue seleccionado para representar al Perú en la Bienal 
de Venecia, quizá el evento artístico más importante del mundo. Bendayán definió 

ese proyecto como “una reflexión en torno a la construcción que, desde el Estado, se 
ha hecho del imaginario amazónico sin entenderlo”.

CHUNCHOS INDIANS AT HOME. 2019. ÓLEO SOBRE METAL. 60 X 90 cm
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No tengo una definición para lo que 
soy, a veces me han pedido decir en una 
palabra a qué me dedico, y he dicho que 
soy pintor- por el valor que le doy al 
proceso físico y manual en la creación 
plástica- , también digo que soy artista, 
curador o pintor amazónico. Pero el 
término amazonista creo que es muy 
amplio y que aún no termina por cerrar 
sus sentidos. 
Considero que debemos vivir una era 
amazonista que nos permita acercarnos 
y valorar los saberes y la naturaleza de 
dicha región. Creo que el mundo le debe 
mucho a la Amazonía y a sus pueblos 
indígenas especialmente, un artista 
amazonista debe ser un puente que 
permita el encuentro recíproco entre 
todos, humanos, territorios, animales, 
plantas, espíritus, dioses y arte.

Más de una decena de exposiciones 
individuales en Francia, Perú y Estados 
Unidos refrendan la relevancia de una 
propuesta tan personal como universal 
a partir de los elementos que la 
componen. Bendayán, destaca, además, 
como curador de arte y gestor cultural. 
El año 2002 estuvo detrás de la 
organización de “Puro sabor”, la muestra 
que marcó un hito en el arte peruano, 
pues era la primera vez que se exponía 
en una galería el trabajo de artistas 
populares de la Amazonía. Asimismo, 
Bendayán es un nombre clave en la 
creación de Art Lima, una de las ferias 
de arte más importantes de nuestro país. 

Te defines como un pintor amazonista 
y no amazónico, ¿por qué? ¿Pueden 
coexistir ambos términos en tu visión?

CRISTO DE ESPALDAS. 2015. ÓLEO 
SOBRE TELA. 200 X 150 cm
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Recuerdo esos colores, fucsia y turquesa. 
No sé si hubo una evolución en mí, no 
sé si las personas evolucionamos con el 
paso de los años, pero definitivamente 
cambiamos, a veces incluso olvidamos 
quiénes fuimos, creo que ahora trabajo 
más horas al día y me cuesta más que 
antes, recordar. Cada vez pinto menos 
y pienso más tiempo lo que pintaré, eso 
es lo que hago, ese es mi compromiso 
como artista, olfatear historias, bosques, 
silencios, cuerpos vivos y muertos, 
tomarme el tiempo que esto requiera 
para  poder tomar sus voces. 

Recuerdo que hace muchos años me 
describiste el extraordinario color 
del cielo de Requena –no sé si al 
amanecer o atardecer y dijiste que ese 
color te había marcado e influenciado 
para siempre, ¿cómo sientes que ha 
evolucionado tu técnica, tu estilo y tu 
compromiso como artista? 

Tengo muchos recuerdos del tiempo 
con mis padres, algunos muy extraños. 
Hace poco subí a la catedral de Pittsburg 
y desde su torre, recordé que cuando 
tenía 5 años, en el mismo lugar, le dije a 
mi padre que los carros de la calle eran 
de juguete; él me dijo que eran carros 
de verdad y se veían pequeños por la 
perspectiva. 

Tuviste una infancia llena de viajes y 
conociste muchos lugares, ¿qué es lo 
que más recuerdas y guardas de aquel-
los tiempos con tus padres?

RETRATO DE FAMILIA. 2014. ÓLEO SOBRE TELA. 200 X 360 cm
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Hace tiempo que no leo, será porque 
ando escribiendo, y así como cuando 
pinto, trato de no ver pinturas, por 
ahora trato de no leer libros ni escuchar 
música con palabras. 

La Biblia marcó mi infancia y Nietzsche, 
mi adolescencia. En el resto del 
camino, los libros no fueron mi guía, 
sino, la música y el cine, Kurosawa, 
Fellini, Bergman, Scola, Jodorowsky, 
Weerasethakul, Kusturica, Lynch, etc… 
otros modos de escritura.

¿Qué libros te han convertido en el 
lector que eres ahora? 

¿Qué lecturas crees tú que te transfor-
maron o influenciaron notablemente 
a través del tiempo?

P e r s p e c t i v a  e s  u n a  p a l a b r a 
q u e  r e t u m b a  e n  m i  m e n t e , 

c o m o  e l  e s t a l l i d o  d e  b o m b a s 
o  c o m o  u n  m a n g u a r é ,  t o d o s 

v e m o s  l a  v i d a  d e s d e  n u e s t r a s 
p r o p i a s  p e r s p e c t i v a s ,  e s 

e n  e s a  m u l t i p l i c i d a d  d e 
p e r s p e c t i v a s  e n  q u e  ex p o n g o 

l a  m í a ,  s o l o  u n a  m á s . 
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Crecí en una casa rodeado de nueve mujeres y dos hombres adultos que solían estar 
inmersos en sus trabajos públicos. Mi padre, que era diputado por Loreto y mi tío, 
que era el alcalde de la ciudad, ambos miembros de partidos políticos históricamente 
opuestos, sin embargo, el respeto y cariño entre ellos era impresionante. Gracias a 
las mujeres de mi infancia aprendí a ser artista, a admirar la música y las flores, los 
cuerpos, aromas y sabores, saboreando también la paciencia, la tristeza y la ternura. 

Tu padre fue diputado por Loreto y representó a muchas personas, ¿crees que 
–de alguna manera, estás tomando la posta de su representación en tu continua 
defensa y visibilización de las expresiones artísticas de la Amazonía? 

C r e o  q u e  a  t r a v é s 
d e  m i  t r a b a j o  f l u y e n 

a p r e n d i z a j e s  d e  m u c h a s 
p e r s o n a s ,  c a d a  u n a 

l u c h ó  a  s u  m a n e r a  p a r a 
d e f e n d e r  a  s u  m a n a d a  y 
s u  t e r r i t o r i o ,  y o  s o y  u n o 

m á s  d e  e l l o s ,  h a c i e n d o  l o 
m i s m o .
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Es difícil imaginar un Perú 
descentralizado, que no mire, desde 
Lima, al resto de regiones como 
proveedores de materia prima para 
su explotación, lo mismo ocurre 
desde el arte. La Amazonía tiene sus 
propias leyes, sus propios procesos y 
perspectivas, y tiene, sobre todo, un 
poder espiritual inconmensurable, esa 
fuerza la hará cada vez más necesaria 
para el mundo, más que cualquier otra 
región del Perú. Cuando comprendamos 
ese valor, quizás no solo la Amazonía 
se vuelva autónoma e independiente, 
quizás el Perú en su totalidad se libere 
de una perspectiva que nos subyuga 
como especie.

Hay en la historia de Iquitos algunas 
revoluciones fallidas que buscaban su 
independencia y autonomía respecto 
del poder centralizado, ¿qué piensas 
al respecto, imaginas una Amazonía 
autónoma e independiente del poder 
limeño?

GARDENIAS. 2014. ÓLEO SOBRE TELA. 
160 X 220 cm

De la serie MARIPOSARIO DEL AMAZONAS. 2019. ALAS DE MARIPOSA 
Y FOTOGRAFÍA SOBRE PAPEL DE ALGODÓN. 50 X 30 cm
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Dependiendo de qué arte y qué artistas. 
Las últimas protestas han sido muy 
artísticas, acciones desde lo físico y 
visual, comunicación creativa, gráfica 
efectiva, frases potentes, y sí que 
generaron cambios relevantes para el 
destino del país entero …fue el mejor 
ejemplo de la pluma y la espada en 
mutua acción. Durante la mayor crisis 
de la Amazonía en la pandemia, el 
arte hizo lo suyo, los artistas no fueron 
indiferentes, proyectos como Dibujos 
por la Amazonía dieron prueba de que la 
escena de las artes visuales puede unirse 
para lograr objetivos importantes, nunca 

¿Consideras que el arte puede 
generar nuevos paradigmas 
y cambios relevantes en la 
sociedad?

¿Tienes alguna posición personal 
que sea diametralmente opuesta a 
la de la gran mayoría?

antes tantos artistas peruanos crearon 
piezas para donarlas íntegramente. Es 
lamentable que el Ministerio de Cultura 
haya mostrado su total indiferencia a 
este tipo de iniciativas, dejando claro 
que no tiene ningún interés por trabajar 
de la mano con la comunidad de 
artistas. 

No, creo que estoy en la misma la 
misma situación que la mayoría, 
vivimos diametralmente opuesto a 
nuestras posiciones personales. 

Fotos:  Raúl Rey
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Que todo puede desaparecer en un 
abrir y cerrar de ojos, y que aún siendo 
nosotros mismos el peor virus, nuestra 
humanidad puede recuperarse desde la 
solidaridad. Esta fue una crisis terrible, 
la más preocupante, sacó a la luz tantas 
cosas, que las mascarillas no sirvieron 
de careta, pues aprendimos a mirar más 
profundamente a los ojos, y como toda 
crisis, fue el caldo de cultivo para un 
nuevo tempo de creación. 

Creo que la pintura y otras expresiones 
visuales cuentan con nuevos circuitos 
que pueden ser favorables para la 
descentralización de esta escena tan 
centralizada por tradición, en principio, 
los circuitos virtuales nos permiten 
mostrar y ver cualquier obra de arte 
así como espacio artístico, desde el 
teléfono podemos acceder a casi todos 

Ha sido y sigue siendo un año atípico 
y terrible para nuestro país y el mun-
do, ¿cuál es el mayor aprendizaje que 
te deja hasta hoy?

¿Cuál es tu visión sobre la escena 
pictórica de nuestro país? ¿Hay visos 
más o menos cercanos de una descen-
tralización de la misma?

los museos del mundo, exposiciones 
físicas o digitales. Son varios los 
proyectos de muralización y acciones en 
espacios públicos que se desarrollan en 
diversas ciudades y pueblos peruanos. 
Pienso que estos procesos terminarán 
por generar los cambios necesarios 
para que se descentralicen las políticas 
y el mercado del arte. Creo que la 
pintura peruana se está fortaleciendo al 
despojarse de esa mirada que valoraba 
e imitaba únicamente lo foráneo, 
gracias a la irrupción de producciones 
como las tablas de Sarhua, el kené, 
iconografías y otros relatos visuales 
con raíces indígenas, pero también se 
está enriqueciendo en esta disolvencia 
que se viene dando entre los límites 
que definen las disciplinas artísticas, 
así la escultura, la pintura, la fotografía, 
el collage, las performances e incluso 
la música empiezan a fusionarse 
como creando disciplinas nuevas, 
casi innombrables, lo mismos que 
comparten sus plataformas. 
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L a s  a r t e s  v i s u a l e s  d e b e n 
t o m a r  l a s  c a l l e s ,  l a s 

r e d e s ,  N e t f l i x ,  d e b e n 
s e r  p a r t e  d e  l a  c u r r í c u l a 

e s c o l a r,  d e b e n  t o m a r 
t o d a s  l a s  v í a s  p o s i b l e s 

p a r a  s u  d e s a r r o l l o  y  c r e o 
q u e  s e  e s t á  a v a n z a n d o 

e n  e s e  r u m b o .

¿Qué otros artistas, obras y disciplinas 
han llamado últimamente tu 
atención?

¿Qué significó y significa para ti como 
artista haber representado al Perú en 
un evento como la Bienal de Venecia?

Mi lista es larguísima, de los artistas con 
los que tengo más cercanía, me fascina 
el trabajo de Nereyda López y Santiago 
Yahuarcani, así como las obras de 
Chonon Bensho. 

Fue una oportunidad para compartir 
historias y reflexiones con artistas de 
otras partes del mundo, con realidades 
tan distintas, pero finalmente con las 
mismas preocupaciones. Sentir ese 
rol que cumple el arte para mover 
conciencias y hermanarnos, hace que 
uno sienta que no solo representas 
al Perú, sino que comprendas con 
claridad que cada artista tiene una voz 
insustituible, que representa al mundo y 
a su tiempo. 
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Fil es hermoso y su música también. 
Trabaja obsesivamente y se sumergió 
profundamente en los sentidos de 
esta exposición, planteó grabar en un 
espacio icónico del Iquitos histórico 
como es la Casa de la Logia Masónica 
e incorporó a la orquesta y coro de 
Iquitos. 
El soundtrack de “Indios Antropófagos”, 
es el calor, la lluvia y el aliento del viento 
que completa la experiencia de transitar 
por la historia que cuenta la instalación 
visual.

Miles…. De todas maneras, algunas 
canciones de Leonard Cohen, 
posiblemente Alexandra leaving, y 
canciones en las voces de Anohni, 
Nina Simone y Camarón. De los 90s, 
me quedo con el This is Hardcore de 
Pulp y el Nick Cave más bíblico. Como 
soy antiguo, tuve el gusto de pegarme 
con el Island de King Crimson, el 
Meddle de Pink Floyd y el Physical 
Graffiti de Zeppelin. Con los que me 
he identificado profundamente en 
mi adolescencia, el Ziggy Stardust de 
Bowie, Another green world de Eno y el 
Stranded de Roxy Music. De los latinos, 
la cumbia colombiana de los 70s, el 
disco Fuego en mi mente de Joe Arroyo 
y de los clásico son muchos, pero de 
todas maneras el Réquiem de Mozart.

¿Qué tan involucrado estuviste con 
el soundtrack que sonó en la muestra 
que se vio en Venecia y que fue creado 
por Fil Uno? 

Siguiendo la línea de esa pregunta, 
¿qué canciones forman la banda 
sonora de tu vida?

AMAZONAS Y FILA INDIA. 2019. MURALES DE AZULEJOS. Medidas variables. BIENAL DE VENECIA 2019
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La hierba luisa me recuerda las noch-
es en la selva, con luz de lamparín. La 
hierba seca, me recuerda el olor de los 
colchones de paja, sobre los que respi-
raba profundamente persiguiendo otros 
olores que pudieran haberse quedado. 

Un sábalo ahumado, la sarapatera y el 
inchicapi.

La lluvia, una idea, una canción, una 
imagen y los ojos de mi hijo, la forma en 
que él ve la vida.

Nada, no tengo el don para poder sen-
tirme así, posiblemente tampoco está en 
mis planes.

Sí, sobre las posibilidades de la gestión 
del Estado peruano en torno a la cultu-
ra, por lo que he decidido no ser nunca 
más un funcionario del Estado.

En honor al cine de Leonardo Favio y a 
una poesía que mi padre le escribió a mi 
madre, con la que comenzó su relación, 
una idea que cambió su destino y a la 
que probablemente, se debe mi existen-
cia y la de mi hijo. Todo lo que me dice 
es muy tierno, pero una vez lo escuché 
aullar, eso me conmovió tremenda-
mente. 

¿Qué olor te devuelve a tu niñez?

¿Con qué plato de la selva pierdes el 
control?

¿Qué sigue emocionándote?

¿Qué te hace sencillamente feliz?

¿Has cambiado de opinión sobre algo 
en particular en los últimos años?

¿Por qué le pusiste Nazareno a tu hijo 
y qué es lo más tierno que te ha dicho?

FUERZA ANIMAL. 2019. ÓLEO SOBRE PLANCHAS DE METAL ENSAMBLADAS. 300 X 500 cm
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G I H A N  T U B B E H
“ M E  I N T E R E S A N  M Á S  L A S 
P R E G U N T A S  Q U E  L A S  R E S P U E S T A S ”

Fotos:  Raúl Rey
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La reseña biográfica de Gihan Tubbeh (Lima, 1984) dice que vive y trabaja entre Perú 
y Europa. Que luego de estudiar audiovisuales y Fotografía Profesional en Lima, fue 
elegida como integrante del Joop Swart Masterclass del World Press Photo, y luego 

nominada y elegida para formar parte de Reflexions Masterclass –maestría enfocada 
en fotografía y artes visuales en la que a lo largo de tres años en diversas ciudades de 

Europa, se dan múltiples encuentros con el fin de desarrollar proyectos.
Sin embargo, leyendo y buscando entre las respuestas de esta entrevista, encontramos 

una genuina y transparente reflexión sobre lo que hace y la motiva. 
“Me interesan las fotos que simulan una adivinanza. Las rimas visuales. Mi obra ex-

plora la naturaleza antagónica de las emociones humanas, alternando la realidad con 
la ficción y lo autobiográfico. Son recorridos alegóricos, adivinanzas, construcción 

poética asociando insignias de la naturaleza con el cosmos, el ser humano y el reino 
animal. En una elaboración metafórica, las imágenes buscan acentuar la condición 
femenina de la tierra como núcleo de fertilidad y generación de vida, sin excluir los 

accidentes y el poder de destrucción que el terreno posee. 
A través de rimas visuales, donde la sabiduría ancestral se inmortaliza, el territorio 

actúa como una adivinanza gestando asombro por lo misterioso. La naturaleza invoca 
a la herencia en la que ancestros, arquetipos y arcanos se reencuentran; y aunque los 

mitos no existan, siempre están sucediendo”.

Fotos: Gihan Tubbeh
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La obra de Tubbeh incluye premios 
como el World Press Photo, Pictures of 
the Year International y Magnum Foun-
dation. El 2018 recibió el 1er puesto en 
Premio Pampa Energía FOLA y el Mag-
num Foundation Fund Grant para un 
proyecto en colaboración con Roberto 
Huarcaya y Martín Weber.
Sus imágenes han sido expuestas en 
diversas galerías, museos y centros de 
arte como en el MOLAA - Museum of 
Latin American Art en Los Ángeles, el 
National Portrait Gallery en Washing-
ton, Casa de las Américas en Madrid, 
FOLA - Fototeca Latinoamericana en 
Buenos Aires, entre otros. Ha participa-
do en diferentes festivales internaciona-
les de fotografía en países como Francia, 
Países Bajos, Brasil, Irlanda, Alemania, 
Malasia, China, Cambodia, entre otros.

“Verbos de Piedra”, su trabajo más 
reciente gira en torno a la arqueología 
y a la poética del tiempo en relación al 
territorio, buscando signos ocultos en 
los múltiples lenguajes de la materia 
grabados en el paisaje.

Fotos:  Gihan Tubbeh



Me interesan más las preguntas que 
las respuestas. Suelo perseguir lo 
desconocido y oculto, es ahí donde 
encuentro la gracia. 

¿Cuál es tu intención final, qué buscas 
expresar o significar a través de tu 
fotografía?

Del griego ‘phos’ (luz) y graf (dibujar/
escribir), fotografiar significa escribir 
con luz. Me gusta pensar que el acto de 
fotografiar es una de las maneras con 
las que escribo y me robo -con luz- un 
momento, una memoria, algo para no 
olvidar.

¿Qué es lo que para ti representa una 
foto?Creo que todo se puede “hacer”. Ahora 

más que nunca uno puede adquirir 
conocimientos sobre fotografía y 
convertirse en un “buen” fotógrafo. 
Lo que no se adquiere, lo que no se 
aprende, es la visión, ese ojo con alma 
e imaginación que puede prescindir 
de la técnica y proyectar algo superior 
a la imagen misma, atravesándola y 
emitiendo un nuevo significado o quizás 
tan solo una pregunta. Y mantengo 
esta posición con otras artes. La 
música, por ejemplo, muchos pueden 
aprender a tocar un instrumento de 
manera perfecta. Pero no todas las 
composiciones atraviesan el alma de 
manera tan sublime como algunos 
pocos alquimistas, que más allá de su 
técnica, su obra contiene magia, te 
posee.

Gihan, un fotógrafo, ¿nace o se hace?
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E i n s t e i n  s e  r e f e r í a  a l  m i s t e r i o 
c o m o  l o  m á s  b e l l o  q u e  u n o 

p u e d e  ex p e r i m e n t a r,  y  e s t o y 
a b s o l u t a m e n t e  d e  a c u e r d o .  “ T h e 

m o s t  b e a u t i f u l  t h i n g  w e  c a n 
ex p e r i e n c e  i s  t h e  m y s t e r i o u s .  I t 
i s  t h e  s o u r c e  o f  a l l  t r u e  a r t  a n d 

s c i e n c e .  H e  t o  w h o m  t h e  e m o t i o n  i s 
a  s t r a n g e r,  w h o  c a n  n o  l o n g e r  p a u s e 

t o  w o n d e r  a n d  s t a n d  w r a p p e d  i n 
a w e ,  i s  a s  g o o d  a s  d e a d . ”

En mi trabajo más reciente, el paisaje es protagonista para señalar la extrañeza 
y orden secreto de la naturaleza, y la contradicción de cómo algunos opuestos 

deben unirse para existir, buscando convertir esas imágenes indefinidas en paisajes 
emocionales, como una transformación de lo físico en lo psicológico. Combinando 
incompatibles intuitivamente, como en la poesía, la ambigüedad accidentalmente 

cobra sentido y crea nuevos significados. Mis imágenes insinúan, no explican: vienen 
suaves o de a golpes. Se unifican la ternura con la violencia, la belleza con el horror y 

lo romántico con lo salvaje.
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No… no lo sé. La verdad es que no 
consumo mucha fotografía. Bueno 
quizás puedo mencionar que me 
fascinan las bocas de Daido Moriyama. 
O las manos de la mano de Dorothea 
Lange. Quiero llegar a un punto. Tengo 
obsesiones visuales con fragmentos 
del cuerpo. Y más que fotografiar esas 
imágenes, busco tenerlas en la pared.

Lo decido tres años después cuando me 
doy cuenta que: 1. no tengo un carácter 
tan grupal y el cine es puro trabajo en 
equipo; y 2. necesito la libertad que 
tiene el fotógrafo. Yo decido cuándo, 
dónde y con quién. Y es un trabajo 
insular y solitario en muchos momentos 
y eso lo disfruto.

De las miles de fotos que has visto y 
admirado, ¿hay alguna que te hubiera 
gustado tomar?

Estudiaste unos años una carrera 
diferente a la de ahora, ¿cómo y 
cuándo decides que tu camino sería la 
fotografía?
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La Canon EOS 5 análoga. Pero antes, 
cuando andaba en el colegio, guardaba 
una automática, Olympus creo. Era de 
mi familia, pero la que la llevaba a todas 
partes era yo.

Muy bueno. Tuve bastante suerte des-
de que me inicié hace casi 15 años. 
Me siento agradecida por la cantidad 
de premios, logros que me dieron la 
oportunidad de exponer internaciona-
lmente y mantener un ritmo de viajes 
constantes alrededor del mundo, cono-
ciendo destinos maravillosos que nunca 
hubiera imaginado conocer, personas 
geniales que han invertido y nutrido mi 
proceso. Por suerte mantengo el vín-
culo con mis amistades y mentores en 
Europa, sigo exponiendo por allá, pero, 
cabe mencionar que hace unos dos años 
decidí comenzar a recuperar el vínculo 
con mi país y el circuito artístico en 
Lima, lo cual demanda dedicación.

¿Recuerdas cuál fue tu primera 
cámara?

¿Cómo podrías definir el camino 
que te ha llevado hasta donde te 
encuentras ahora?

Recientemente estoy explorando con la 
instalación, escultura y grabado sobre 
metales. La fotografía se me queda muy 
plana si no la intervengo. 
Estoy leyendo sobre la cosmovisión 
de las culturas Nazca y Paracas. 
Paralelamente explorando sobre 
cerámica precolombina y bocetando 
unas nuevas obras donde haré 
intervenciones con cerámica, piedra y 
metal.

¿Qué otras disciplinas han llamado tu 
atención?

Fotos:  Gihan Tubbeh
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A veces con la música o la poesía. Otras 
veces por el asombro que me causa un 
paisaje inesperado. Viajar mueve mis 
emociones. En 2018 estuve bastante 
involucrada con la música y en contacto 
con la poesía. Buscaba montar a caballo 
y conocí San Antonio de Areco en 
Argentina. Conocí a personas claves que 
apretaron ciertos botones necesarios 
para que le haga caso a mis impulsos, 
para que de repente me despierte un 
día y me compre un pasaje a Islandia 
para buscar volcanes. Alquilé un 
auto y viajé sola. Entré en trance. ¡Si 
dios existe, tendría que ser islandés 
(risas)! La naturaleza actuó como una 
erupción del ser. Después fui a Roma y 
a Pompeya a buscar esculturas. De esta 
secuencia entre estos dos imaginarios, 
naturaleza feroz versus sabiduría-
mitología-historia nace el proyecto y 
libro de artista “De Tiempo en Tiempo, 
un Volcán Estalla” (título prestado de 
un verso de César Moro.) En el 2019 
regreso a Islandia, luego voy a Grecia, y 
así surge mi última exposición “Verbos 
de Piedra” que finalizó a comienzos 
de marzo de este año en la Sala Miró 
Quesada Garland.

¿Cómo se gatilla tu proceso creativo, 
cómo se inicia? ¿Cómo es y cómo 
vives ese proceso de creación y re-
creación?

Fotos: Gihan Tubbeh
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Cuando me he referido a la violencia 
que hereda la mujer, busco invitar 
a la reflexión. Pero mi trabajo 
no es políticamente “activista”. Y 
personalmente no creo en cumplir roles 
de artista. Respeto y admiro mucho 
los que sí se comprometen y su arte 
ejerce una acción. Pero esa no soy yo, al 
menos, no todavía.

Hay muchas posturas respecto del 
rol del artista en su tiempo y su 
sociedad, ¿debe involucrarse y tomar 
posición en temas políticos y sociales? 
¿Es posible pasar de la creación a la 
acción?

Pero claro que sí. El arte es un vehículo 
para la transformación tanto colectiva 
como personal. Puede cambiar posturas 
políticas, sociales y morales. Y también 
tiene la capacidad para ser refugio y 
sanación mediante reconocimiento y 
aceptación.

Tus fotos se han exhibido en varios 
países y tu trabajo ha sido reconocido 
en muchas oportunidades, ¿crees que 
el arte puede crear nuevos paradigmas 
para generar cambios en nuestra so-
ciedad?

Fotos:  Gihan Tubbeh
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La experiencia de obtener premios 
me aplastó. Ganar premios puede ser 
bastante duro aunque nadie lo crea. Que 
muchas veces haya ganado no quiere 
decir que siempre ganaría o que siempre 
estoy creando algo extraordinario, 
o que soy un éxito. Absolutamente 
falso. Durante los años que obtenía 
reconocimiento constante yo estaba 
bastante involucrada en unos temas 
personales y muy lejos de la fotografía.
También sentí mucho que cada persona 
que me encontraba, me tenía que poner 
la etiqueta de la fotógrafa ganadora 
de tal… y no me reconocían por mi 
persona. 
Y lo más duro de todo es que están 
todos TAN a la expectativa de “tu nuevo 
proyecto, tu nuevo premio, o tu nueva 
exposición” que si yo estaba en nada 
pensando en los pajaritos y avocada a 
mi relación de pareja o a mi familia, solo 
me sentía presionada conmigo misma. 
Tenía una voz interior que me culpaba 
por no estar aplicando a concursos, ni 
fotografiando, ni teniendo esa presencia 
en el circuito. Me mató. Entonces la 
enseñanza es que de los premios no se 
vive y que son un arma de doble filo.

¿Cuál es el aprendizaje más valioso 
que te han dejado los premios?

Fotos:  Raúl Rey
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Esta es la parte linda de los premios. 
Los premios te dan oportunidades 
de exposición. A lo largo de tantas 
exposiciones puedo decir que todos los 
proyectos se transforman de acuerdo 
a la arquitectura del espacio y es 
importante no olvidarse que a veces tu 
pieza favorita tiene que ser descartada, 
y colocar otra obra que quizás no tenía 
sentido ni importancia en la exposición 
anterior, pero en el nuevo espacio, 
puede convertirse en la pieza clave. Uno 
aprende mucho junto a sus curadores 
y colegas. Creo que es muy importante 
que un proyecto se deje de lado un buen 
tiempo para que pueda decantar solo. 
También es clave trabajar con un editor/
curador, así las interpretaciones se van 
destejiendo.

Una cosa es mirar y otra cosa es ver. 
Creo que “ver” es como mirar debajo de 
abajo. Entonces sí. La imagen te puede 
hacer ver otras cosas que en sí misma no 
existen.

¿Y de las diferentes exposiciones que 
has hecho?

Susan Sontag sostiene que el fotógrafo 
transforma la realidad en antigüedad 
y pone en evidencia que la realidad 
es perecedera, insuficiente e inclas-
ificable. El realismo fotográfico tiene 
más que ver con lo que realmente se 
percibe que con lo que realmente hay. 
Considera que la fotografía recicla lo 
real, ¿qué piensas al respecto?

Fotos:  Gihan Tubbeh
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Espero no encontrarla.
Primero debo terminar de filmar y 
editar videos que pertenecen a “Verbos 
de Piedra”. Y como te mencionaba 
en la respuesta anterior, me estoy 
involucrando con disciplinas nuevas 
para mí como la escultura, instalación y 
el land art para una segunda etapa de lo 
que fue “Verbos de Piedra”.
Mi eterno pendiente es editar y publicar 
-digamos en uno o dos años-, un 
poemario que he venido escribiendo 
desde muy joven. Cada año digo lo 
mismo y no lo enfrento. Para publicar 
poesía creo que tienes que estar 
preparado a sacarte todas las capas.

A los poetas Octavio Paz y Vicente 
Huidobro, a los fotógrafos y artistas 
Curro Rodríguez y Alinka Echevarría, y 
al genio de Bob Dylan.

¿Cuál es la foto que aún sigues bus-
cando?

¿Qué otros proyectos personales 
estás desarrollando más allá de la fo-
tografía?

¿Qué artistas y fotógrafos admiras y 
sigues admirando? 

Fotos: Gihan Tubbeh



31

E R I C K  C R A F F
H E A D  O F  C O U N T R Y  S E L I N A  P E R Ú , 
E C U A D O R  Y  B O L I V I A

Fotos:  Raúl Rey
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Erick Craff es el Head of Country de 
Selina para Perú, Ecuador y Bolivia. 
Con más de 20 años de experiencia 
profesional en empresas hoteleras 
nacionales e internacionales como 
Ritz Carlton, Marriott y Casa Andina. 
Conversamos con él para conocer de 
primera mano cómo ha llevado adelante 
la marca en estos tiempos signados por 
la incertidumbre y un marcado descenso 
del flujo turístico en nuestro país por 
los motivos que todos conocemos.

“ Te n e m o s  q u e  m a n t e n e r n o s 
e n f o c a d o s  e n  o p e r a c i o n e s 

e f i c i e n t e s  q u e  g e n e r e n  v a l o r 
a  l a  e s t a d í a  d e  n u e s t r o s 

h u é s p e d e s ”

Siempre buscando ser innovadores y 
con la misión de generar conexiones 
entre los viajeros, la ciudad y las comu-
nidades. Como todos, por la pandemia, 
hemos tenido que adaptarnos y
abrirnos a mercados nuevos que no 
suelen ser los comunes, pero hemos 
tenido buena aceptación.

Llegaron al Perú en 2018 con un 
proyecto y concepto innovador a la 
par de disruptivo, ¿cómo está la marca 
Selina en la hora actual?
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Algo que faltaba y que el público 
peruano joven, buscaba. Habitaciones 
de todo precio, cuartos privados y 
compartidos. Idea de que puedes pagar 
lo que pagas en un hostel encontrando 
en Selina un espacio bonito y limpio en 
comparación a estos.

Sí, Posada se abrió semanas antes de 
la pandemia. Sin embargo, Máncora 
abrió el 24 de septiembre de este 2020. 
Definitivamente ha sido retador y con 
muchas dudas de por medio.
Sin embargo, sabemos que la marca 
está en la cabeza de las personas y que 
Máncora es “the place to be”, con eso, el 
día de hoy, Máncora es nuestra locación 
con mayor demanda y ocupación.
Tomando en cuenta que el 2021 seguirá 
siendo un año duro para el turismo 
tenemos que mantenernos enfocados 
en operaciones eficientes que generen 
valor a la estadía de nuestros huéspedes 
en Selina.

Reinventándonos, adaptándonos a las 
regulaciones del gobierno así como 
a lo que los viajeros post pandemia 
solicitan y demandan a la hora de viajar 
(protocolos, seguridad, estándares altos)

Transcurrido este tiempo, ¿cómo di-
mensionas el impacto de la propuesta 
de Selina en el mercado? 

Tenemos entendido que poco antes 
del inicio de la pandemia abrieron Se-
lina Posada, ¿cuál es la proyección de 
cara al próximo 2021?

¿Cómo enfrentó y sigue enfrentando 
Selina el tema de la pandemia?
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Llevamos el arte y cultura en nuestra 
sangre. Es uno de los pilares más im-
portantes de la marca. Así, debido a eso 
y la estrecha relación que tenemos con 
las comunidades donde se encuentran 
nuestras locaciones curaremos un pro-
gramming que incluya música, arte y 
cultura de distinto tipo para el Bicente-
nario. Sin embargo, debemos esperar a 
ver cómo avanza la
situación con la pandemia, pues es in-
dispensable esto para avanzar y comuni-
car más detalle.

Si, las experiencias forman parte del 
ADN de Selina, pues buscamos ser un 
alojamiento que te brinde mucho más 
que solo una cama y desayuno. Por eso, 
en nuestras locaciones se brindan expe-
riencias en distintos espacios. Por ejem-
plo, distintas marcas de restaurantes/
café/bar, programación de wellness, 
espacios de cowork, entre otros.

Creo que muchas cosas potenciadas en 
pandemia se quedarán y aumentarán; 
como el trabajo remoto y eso es algo que 
Selina aprovecha muy bien no solo para 
sus huéspedes sino para sus “conectors” 
(como llamamos a nuestros traba-
jadores) así que seguramente estaré
dando vueltas por los países que tengo a 
cargo y trabajaré como un nómada.

Siendo una marca ligada al arte, 
la cultura y la innovación en sus 
diferentes expresiones, ¿qué proyectan 
en esos campos para el 2021, año tan 
especial para el Perú?

¿Sigue en pie la apuesta por brindar 
experiencias locales genuinas a 
los nómadas digitales peruanos y 
extranjeros?

¿Cuál es tu perspectiva personal y 
profesional para este próximo año?
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F I L  U N O
“ E L  A R T E  E S  U N  L U G A R  D O N D E 
S E  C O N J U R A N  L O S  M I S T E R I O S  D E 
N U E S T R A  E S P E C I E ”

Fotos:  Raúl Rey
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“Fil es hermoso y su música también. Trabaja obsesivamente y se sumergió 
profundamente en los sentidos de esta exposición, planteó grabar en un espacio icónico 
del Iquitos histórico como es la Casa de la Logia Masónica e incorporó a la orquesta 
y coro de Iquitos. El soundtrack de “Indios Antropófagos”, es el calor, la lluvia y el 
aliento del viento que completa la experiencia de transitar por la historia que cuenta la 
instalación visual”. Así es como define Christian Bendayán, tapa e invitado central de 

esta edición, a Fil Uno y al trabajo que hace.
Nos pareció de pésimo gusto preguntar por el nombre detrás del pseudónimo, Fil Uno 
(Lima, 1982) es único e indivisible desde el momento mismo en que así lo decidió. 
Es   violonchelista, compositor, director de orquesta, performer y un excepcional ser 
humano. Acompañado de su inseparable chelo, ha tocado en países como Francia, 
Eslovaquia, Austria, Polonia, México y Perú́. Ecléctico y vibrante, hizo música para la 
película peruana “Lima Grita” (2019) y hay una aparición suya, tocando el violonchelo, 

obviamente, en la multipremiada “Canción Sin Nombre” (2019) de Melina León.

Fotos:  Raúl Rey
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Un domingo, el año 2012, resolví 
cambiar de nombre. Como no sabía qué 
nombre ponerme jugué un “cadáver 
exquisito”, un juego de los dadaístas 
en el que pones letras recortadas (o 
palabras) en una bolsa y las revuelves, 
saqué tres al azar y decía Fil. Quería 
probarme que la idea del azar es 
ineluctable  y que existe un amplio 
espectro de conocimiento irracional, lo 
que sabes sin saber y no se ve a la luz 
de la razón, ahí donde vive la intuición. 
Me había propuesto aceptar el resultado 
del juego fuese cual fuese. El Uno es 
otra historia, para quienes te rodean 
existe mucho más renuencia a aceptar 
el cambio de uno que para uno mismo, 
al inicio decidí dejar de usar apellidos, 
una amiga me desafió a tener uno, y le 
respondí: Uno, todo en potencia.

Siendo un doncello me dije: ¿por qué 
estudiar los instrumentos que siempre 
tuve a la mano y no algún otro? ¿Qué 
hay con lo que no he probado?, evalué 
las posibilidades, pero el violonchelo 
(o cello, son lo mismo) era mi opción 
predilecta desde que mi profesor de 
guitarra me prestó un disco con las 
suites de Bach tocadas por Anner 
Bylsma. De niño experimenté un deseo 
irresistible por tañer un violín, lo vi en 
su estuche como algo muy deseable, 
me fascinaba la sola idea de sonar por 
frotación, por roce. Mi relación con el 
cello ha tenido de amor y odio, pero 
es una tarea de largo aliento, tiempla 
mi temperamento como una vela y no 
existe algo como “aprende a tocar en 
una semana”, así que armado de valor, 
aquí me tienes: insistiendo.

¿Cómo y cuándo nace el pseudónimo 
Fil Uno?

¿Cuándo supiste, con meridiana 
certeza, que tu vida estaría 
acompañada de un violonchelo?
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Lo construyó para mí el luthier 
Huamantalla. Me lo obsequió mi 
madre. Yo iba al taller de Huamantalla 
en Comas y vi mi violonchelo desde 
que era una tabla de madera seca, hasta 
elegir el tono del barniz. El maestro 
Huamantalla es un gran tipo, que creció 
en el campo entre las montañas de la 
sierra, sus instrumentos reflejan esa 
virtud y maduran muy bien, es decir, 
suenan mejor a medida que pasa el 
tiempo. Ese cello pasó luego a manos de 
un alumno. Pauchi Sasaki toca todavía 
un violín de Huamantalla.

El play, stop, rewind de una casetera, el 
ruido de cinta magnética.

Se genera como una urgencia por 
desenvolver algo, casi siempre comienza 
en la investigación. Otras veces tengo 
piezas sueltas, pasajes musicales, 
imágenes, palabras, ideas en general, 
que son o podrían ser parte de la música 
que quiero hacer. Ordeno, sumo, resto, 
transformo…se gatilla en forma de 
deseo por completar el cuadro.

¿Recuerdas el primero que tuviste?

¿Qué sonido te remite a tu niñez?

¿Cómo se genera, cómo nace y se 
gatilla en tu interior el proceso de 
creación musical?

Fotos:  Raúl Rey
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La persistencia en la búsqueda, el 
experimento, la práctica, las horas en 
el taller y también la atención a lo que 
percibo fuera del taller (una ventana, 
una planta, un sueño). Para mí la 
música es una rama de la ciencia.

Se conduce a lo emotivo y luego se 
retira, es sensacionalista en los colores y 
ritmos, aparenta una estructura formal, 
y creo que está por asomarse recién a la 
adolescencia, así que cuidado.

Sueño con darles la mejor música que 
alcance a percibir mi radar, que calibro 
todo el tiempo además. Aspiro a servir a 
ese propósito, de ser posible, incluso en 
mi funeral y luego de mi entierro.

Con Violonchelo Solo busqué poner 
a mi instrumento de manifiesto. Me 
enfoqué en la relación entre emisor 
(instrumento), transmisor (espacio) y 
receptor (oyente), como fundamento 
acústico, intentando desaparecer la 
idea de músico o compositor, para 
operar como un generador, un aparato 
sónico. Al momento de grabar, esta 
tríada emisor-transmisor-receptor se 
complicaba debido a la transformación 
electro acústica que tiene que sufrir la 
música para devenir en un disco, de 
modo que todas las decisiones técnicas 
debían aportar consistencia al concepto, 
para que llegue no solo transformado 
sino potenciado a las oyentes. Aprendí 
la necesidad de cocinar a distintas 
temperaturas, por usar una metáfora y 
comprobé que mi trabajo consiste en 
hacer exactamente lo opuesto a lo que se 
dice que hay que hacer.

¿Qué lo potencia?

¿Cómo defines la música que haces?

¿Qué sueñas como músico, a qué aspi-
ras con la música que haces?

Háblanos de tu álbum Violonchelo 
Solo, ¿cuál era tu búsqueda, qué 
explorabas en el momento que lo 
grabaste? ¿Qué aprendizajes te dejó?
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Sí, estoy trabajando un nuevo proyecto 
solista, que tal parece, devendría en 
un álbum, ya tengo varias piezas del 
rompecabezas y ahora se inicia un 
proceso largo de inmersión para el 
cual no tengo ninguna prisa esotérica, 
estoy a mis anchas. Además están 
las colaboraciones con otras artistas. 
Tenemos también en el catálogo tres 
discos míos ya grabados, que han sido 
parte de proyectos de artes visuales y 
escénicas y están alistándose para ser 
editados, HEDDA  por ejemplo ya 
se publicó como EP en plataformas 
digitales. En cambio, La FF traspasa la 
vocación musical, es un dúo, podría 
decirse, performático, que ante todo se 
opone categóricamente a lo esperable, 
de manera que si se planteara que 
La FF haga un disco, respondería 
automáticamente que no, que La FF no 
hace discos, ¿entonces qué hace? No 
importa, ante todo se niega a hacer lo 
que se esperaría que hagan, pero como 
es a la vez un disfuerzo, probablemente 
terminemos (mi socio Frank Cebreros 
y yo) haciendo un disco aun así 
negándonos a decirle disco, sería algo 
más parecido a una concha de abanico 
metida en un monedero de peluche 

¿Proyectas grabar un nuevo álbum 
luego de esa experiencia? ¿Quizá uno 
con música de La FF? 

rosa con un kit de juguetes sexuales y 
tal vez algo de música en alguna parte. 
Somos dos agentes secretos de un país 
desaparecido, varados en América 
Latina, Frank con complejo de Führer y 
yo como un espía cubano homosexual 
y travesti. Nos gustaría con La FF, 
siguiendo la insigne tradición de la 
música electrónica, interpretar algunos 
clásicos de Verdi, Berlioz o Schumann, 
algo así como “Los Clásicos de Siempre”, 
vamos a planteárselo a la Sociedad 
Filarmónica a ver qué piensan.  

Fotos:  Raúl Rey
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Hecho de puras perlas, de toda época y 
estilo, no existiría ninguna ocasión ideal 
imaginable para escucharlo de principio 
a fin sin sobresaltos.

Abierto y a disposición de la visión de 
otras personas, consciente de que la 
música debe beneficiar al proyecto que 
la engloba. Uno puede aportar desde 
su propia voz pero es más loco cuando 
se funde y retroalimenta con las otras 
visiones, se trata de sumar a las ideas 
matrices. 

Soy muy recatado con lo que escucho 
y leo, me parece algo súper íntimo, 
pero regreso siempre a la música de 
Doménico Gabrielli y de G.B. degli 
Antonii, que son italianos del periodo 
barroco, y los primeros que escribieron 
para violonchelo, es música muy linda, 
hay grabaciones en internet . Y cada 
cierto tiempo aparece Charly García con 
la solución a todos mis problemas.

Si tuvieras que hacer un playlist con la 
banda sonora de tu vida, ¿cómo sería?

Has creado música para documental-
es, cine, obras de teatro, exposiciones 
pictóricas, apareces en una película, 
¿cómo enfrentas los diferentes espa-
cios de creación y los llevas al terreno 
de la música?

¿A qué música, a qué disco regresas 
siempre? 

Fotos:  Raúl Rey
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No considero nuestros esfuerzos o 
talento algo increíble, y por eso en 
Sensualtrip acogemos proyectos de 
otrxos y les ponemos el mismo empeño 
que a nuestros propios proyectos en 
base a esto: lo que yo necesito como 
artista, es muy similar a lo que necesita 
cualquier otro: recursos financieros, 
soporte técnico calificado, producción, 
un poco de champagne y sobre 
todo: cuidado. Sensualtrip somos un 

Muchos de tus increíbles esfuerzos y 
talentos se centran en la producción, 
en la gestión musical y cultural, hábla-
nos de Sensualtrip, por favor.

equipo y una red de colaboradoras 
que hacemos discos, bandas sonoras, 
conciertos, residencias y producciones 
dotando a los proyectos de otrxs del 
cuidado que deseamos para nosotras 
mismas. También buscamos sacar a la 
luz y acercar a la gente  a aquello que 
nos parece fundamental que no pase 
desapercibido. Si no sabes a quién 
dejar tu fortuna para que florezca en 
proyectos artísticos excepcionales, no 
dudes en ir con nosotres a la notaría.

Fotos:  Raúl Rey
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…Me hubiera realmente gustado tocar 
la flauta dulce. De momento tengo que 
aprender a usar el celular.

Opino que hacemos política con 
nuestros actos y estrategias diarias, en el 
trabajo, con nuestra comunicación y en 
la forma en que cruzamos la pista. Mi 
posición: pasivo participativo, salvo que 
amerite ser activo.
Creo en los derechos humanos como 
fundamento para una sociedad 
moderna, pero al parecer  el concepto 
“a lo Rousseau” es solo un poquito 
más antiguo que nuestro mentado 
bicentenario, 200 años y siguen violando 
a las niñas en Madre de Dios, y los 
ríos deflagrados de petróleo y metales 
pesados, la barbarie. Sin embargo, sería 
miserable tomarnos otros 200 años para 
alcanzar lo que con medios actuales 
podríamos conseguir en menos de 20, 
¿no?
Somos muy torpes en el espacio público, 
no debiera ser tan difícil usar la bicicleta 
sin atropellar peatones…me pregunto. 
Me importa que la gente a mi alrededor 

¿Qué otro instrumento te gustaría 
aprender a tocar, o tal vez, crear?

Asistimos como ciudadanos a una 
serie de sucesos políticos y sociales 
que han convulsionado nuestro país, 
¿cuál es tu opinión y tu posición al 
respecto?

Feminista.

¿Cómo te defines políticamente?

esté bien, sino me perturba.
Creo urgente abolir el machismo, el 
racismo y la homotransfobia, y en 
una sociedad de adultos pares, velar 
unánimemente por niñes, ancianos, 
discapacitados, enfermos mentales 
y por las personas en situación más 
vulnerable que la de un adulto sano, 
derechos humanos para poder avanzar 
las bases de derechos animales, derechos 
ambientales, como una pirámide. 
El feminismo es el movimiento político 
que más me identifica, y con esta 
gran epopeya feminista yo apoyo la 
legalización del aborto así como una 
política estratégica de educación sexual, 
laica of course.
No niego que sea un tema delicado, 
nadie en su sano juicio “desea” un 
aborto, si yo fuera mujer no permitiría 
bajo ningún concepto que el Estado o 
la iglesia determine las decisiones que 
debo tomar con mi cuerpo. Si fuera 
mujer, india y pobre en el Perú, estaría 
expuesta a unos niveles de injusticia y 
violencia que sazonado con altas dosis 
de ignorancia pondrían mi integridad 
constantemente en peligro mortal. Y a 
estas mujeres además se les criminaliza. 
Basta ya. 
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No, pero puede ser parte importante. 
Puede aportar y enriquecer un proceso 
de cambios, mira el Brasil de la bossa 
nova, Argentina del rock o del nuevo 
tango, o Cuba de la nueva trova, por 
hablar de movimientos musicales 
masivos más o menos recientes, había 
una retroalimentación que puso de 
manifiesto a gente que reclamaba 
cambio desde un lugar visceral y 
emotivo, potenciado por la imaginación 
y el desenfado. La chicha puso poesía, 
coraje, atrevimiento, efectos de color 
y quizá la cuota exigua pero vital de 
esperanza al éxodo existencial de toda 
una generación de migrantes en un 
país que agonizaba, sosteniéndoles el 
corazón con ternura. El arte marginal, 
o el que pasa desapercibido para la 
mayoría también cumple su misión.
El arte manifiesta y puede conectar 
a las personas desde y con un lugar 
existencial, intelectual o físico. Remueve 
y refracta lo que lo que personas 
de cualquier cultura experimentan 
o piensan como si fuera una foto 
instantánea, puede ser vulgar o refinada, 
estrecha o extendida, brillante u oscura. 
El arte es un lugar donde se conjuran los 
misterios de nuestra especie.
Pau Casals, el violonchelista más 
destacado del siglo xx dijo: “Soy un 
hombre muy simple. Soy un hombre 

Como músico y artista, ¿crees 
que el arte puede generar nuevos 
paradigmas y producir cambios 
sociales relevantes?

primero, un artista después. Mi primera 
obligación es para el bienestar de mi 
prójimo. Me esforzaré por cumplir esta 
obligación a través de la música, ya que 
trasciende el lenguaje, la política y las 
fronteras nacionales”. 
Lo que hemos visto en las últimas 
semanas deja claro que un movimiento 
colectivo desde muchos flancos, desde 
muchas regiones, puede operar cambios 
importantes, mejoras. No debería 
terminar cada vez en una tragedia, 
al contrario debería de terminar con 
un buen concierto, la guerra no es 
moderna, es brutal y estúpidamente 
anticuada. Hoy fue para derrocar a un 
golpista, sobre todo a una pléyade de 
pendejos, pero otro día puede ser para 
defender una reserva natural, promover 
salud y educación. 
En ese sentido creo que los artistas 
como las enfermeras, barrenderas, 
policías, empresarias, abogades, 
congresistas tenemos responsabilidades. 
Un cambio de paradigma se gesta desde 
todos los flancos como un ejercicio del 
que todes hacemos parte. Al sacar la 
basura, considerar que hay alguien que 
la recoge y tu ceviche ha sido pescado 
en la madrugada una vez urdidas las 
redes, fileteado por una experta. Debo 
ser un empleador justo, hacer valer mis 
derechos, rechazar la pendejada, cuidar 
de la infancia aunque me enerven lxs 
niñes, y darle de comer a las diosas del 
olimpo, o sea más o menos como todo 
el mundo salvo por el catering de las 
diosas. 
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G I S E L L A 
G I U R FA
“ S E R  P E R C U S I O N I S T A  E S  M I  L A D O 
M Á S  H O N E S T O  Y  A U T É N T I C O ”
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Gisella Giurfa (Lima, 1988) tenía 13 
años cuando ingresó al Conservatorio 
Nacional de Música y eligió la especialidad 
de percusión. Estudió los cinco años en 
paralelo con el colegio. Aprendió  de 
grandes bateristas y percusionistas como 
César Lescano, Alex Sarrín y Marco 
Oliveros. Cuando estuvo en Nueva York, 
uno de sus maestros fue Nicky Marrero, 
el famoso timbalero de la Fania All-Stars.
La suya es una historia de perseverancia 
y talento que se unieron a raíz de una 
serie de eventos personales. Tenía casi 
18 años cuando partió a Japón, vivió 
diez años en Nagoya donde fue músico 
de sesión, profesora y activa difusora 
del cajón peruano en distintos festivales.

Establecida en Lima desde hace unos 
pocos años, Gisella es, gracias a su 
esfuerzo, carisma y profesionalismo, 
parte de la banda indie Kanaku y El Tigre 
y de la que acompaña a Gian Marco en 
sus giras y conciertos. Ha grabado con La 
Lá, Alejandro y María Laura y también 
compartió escenario con Susana Baca. 
Es profesora de batería en la carrera 
de Música de la UPC y le gusta, entre 
otras cosas, el beat de Sheila E. y Cindy 
Blackman; el soul, Amy Winehouse, 
Joss Stone, Jaco Pastorius y Bach.
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Libertad. Siempre he sido muy rítmica, 
a cualquier canción que escuchaba, 
le buscaba el beat, y las trataba de 
acompañar con lo que tuviera al 
frente, así sean solo mis piernas. He 
encontrado una manera muy especial 
de comunicarme a través del ritmo. 
Cuando estoy tocando el cajón, siento 
que vibro con la madera, además que es 
una relación directa con el instrumento, 
estoy sentada en él y él suena conmigo. 
¡Somos cómplices! Con la batería, 
a pesar de no ser un instrumento 
melódico, puedo construir frases que 
me transmiten mucha emoción y logro 
transmitirlas. Ser percusionista es mi 
lado más honesto y auténtico.

El Conservatorio es mi alma mater, le 
debo muchísimo a la formación que 
recibí allí. Los maestros y maestras, cada 
uno compartiendo tanto conocimiento 
como también experiencias. El poder 
ver a la música no solo como un juego, 
que de hecho en mí comenzó así, sino 
verla como una profesión. Recuerdo 
con mucho cariño tantas enseñanzas 
de mi maestro Alonso Acosta así como 
de la maestra Mónica Mestanza.  Las 
presentaciones con el coro y la orquesta, 
eran mis favoritas. Y aunque no me 
crean, podía cantar; al menos en grupo, 
no sonaba tan mal (risas).

Se nace y se hace. El primer contacto 
que tenemos con la música y la vida, 
es la percusión. Los latidos de nuestra 
madre. Podemos nacer muy rítmicos y 
tirar por así decirlo, a la percusión, pero 
no darnos cuenta. O la vida llevarnos 
por diferentes caminos, todos bellos.
Podemos también quizá no tener 
muchas oportunidades musicales, pero 
quererlo, y buscar la manera para que 
suceda, y se haga realidad. ¡Hay tantas!
Lo que tengo muy en claro siempre, es 
que solo con talento no logramos nada, 
si no tenemos dedicación y disciplina. 
En mi caso, creo que siempre lo supe, lo 
sentí, lo busqué y lo sigo buscando. Sigo 
aprendiendo.

Empezaste con ollas y escobas, 
después te regalaron un cajón. Y 
luego, llegó la batería. ¿Qué sientes 
cuando tocas la batería y el cajón?

¿Cuáles son los mejores recuerdos de 
tu paso por el Conservatorio?

Según tu perspectiva, un baterista, 
¿nace o se hace?
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Mi querido Japón, mi segundo hogar. 
Un país que me enseñó de un día 
para otro a valerme por mí misma. A 
valorar el tiempo de todas las personas, 
a ser perseverante, a que así me caiga 
100 veces, tengo que levantarme esas 
100 sabiendo que puedo volver a caer 
otras 100 más. A ser metódica, y sobre 
todo a ponerme metas y  dar todo para 
realizarlas.

Conocí a Matt Geragthy en el  2018, 
cuando participé dando una clase 
en el Festival de Cajón Rafael Santa 
Cruz. Matt, quien es fundador de Just 
Play Global, estaba documentando la 
diáspora africana. Pero se encontró 
con la necesidad de dar espacio a 
mujeres afro descendientes, quienes 
se encontraban luchando a través 
de la música contra el machismo y 
el racismo. Fui invitada a participar 
de este maravilloso proyecto, como 
percusionista y guerrera al lado de 
nuestro cajón. Tenemos un disco y un 
documental, compartiendo la historia y 
lucha de cada una de nosotras.

Viviste, trabajaste, tocaste y creciste 
en Japón por casi diez años, ¿qué es lo 
que más valoras de todo ese tiempo 
que viviste ahí?

¿Cómo llegas al proyecto The Warrior 
Women of Afro Peruvian Music y cuál 
es tu posición respecto de la propuesta 
que tiene?
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¡Fuimos nominadas! Es algo que aún 
me cuesta creer. Siempre he soñado con 
que alguno de los artistas con quienes 
participo tenga  una nominación siendo 
parte de la banda. Pero jamás pensé que 
podría ser imagen de una nominación 
al lado de ocho mujeres guerreras, a 
las cuales admiro muchísimo. Y tener 
esta nominación al lado de nuestro 
cajón peruano, instrumento que nos 
representa y que a la vez es tan humilde 
y lleno de resistencia, me da una 
felicidad inimaginable. 
Compartir con mujeres que siguen 
luchando día a día con sus voces, 
con historias y ejemplos, me permite 
aprender directamente el significado de 
resistir y no desistir.

Justamente como parte de dicho 
proyecto, recibiste una nominación 
al Grammy Latino 2020, ¿qué tal la 
experiencia y el aprendizaje al com-
partir música e ideales con artistas 
tan representativas? En el 2015, Natalia Vajda, fue voluntaria 

en un campamento de música para 
mujeres, en Estados Unidos. Regresó 
súper animada con esa experiencia, 
y sintió necesario hacerlo aquí. Nos 
reunimos con Fiorella Uceda y Estefanía 
Aliaga para unir ideas, objetivos y 
metas, y desde el 2016 nace Warmi Rock 
Camp. Nace con el objetivo de generar 
un espacio seguro para mujeres entre 8 
a 17 años, donde se busca romper con 
barreras sociales, raciales, alzar nuestras 
voces, sentirnos libres, y empoderarnos  
a través de la música. 
Es una organización sin fines de 
lucro, así que no es tan sencillo poder 
realizarla. Sin embargo desde el 2016 no 
se ha parado; ha estado en Lima, Trujillo 
y  Oxapampa. También en distintas 
ferias y conciertos. Uno de los sueños 
es poder descentralizar más el proyecto, 
llegar a más mujeres y que puedan tener 
esta experiencia tan necesaria. Pueden 
encontrarnos en FB como Warmi Rock 
Camp Perú o visitarnos en
www.warmirockcamp.org

Eres cofundadora de un hermoso 
proyecto llamado Warmi Rock Camp, 
¿cómo se inicia y de qué manera 
pueden integrarse las chicas al mis-
mo?
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Con Omar tuvimos la oportunidad 
de hacer un disco a dúo y el primero 
para mí también como solista. Fue una 
aventura muy linda, de mucho sacrificio 
también, pues lo armamos en medio de 
giras, cuando estaba tocando para La 
Voz Perú y a pesar que tenía horarios 
pesados para juntarnos a ensayar, lo 
sacamos adelante.
He participado y colaborado en 
distintos proyectos, todos especiales 
y únicos en su estilo, siento que cada 
vez que estoy en uno, me nutro de toda 
su creatividad y musicalidad, así que 
termino aprendiendo muchísimo.
Actualmente, estoy  produciendo 
para Nuria Saba y a la fecha hemos 
lanzado dos singles, en plena pandemia; 
se vienen tres más que ya estamos 
terminando de cocinar. 

Grabaste un disco con el bajista Omar 
Rojas llamado In/Out, ¿qué otros 
proyectos musicales personales estás 
trabajando?
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Definitivamente creo que sí. Las artes 
en todas sus formas han expresado 
desde siempre sentimiento puro, 
distintas formas de ver la vida y de 
enfrentarla. Pero también pienso que 
no siempre ha sido positiva, puesto que 
expresa lo que sentimos, no siempre 
estamos contentos, felices y todo es 

Me encanta el jazz, e irónicamente no 
estoy en ningún proyecto de ese género. 
En él, encuentro tanta pero tanta 
libertad, que me remueve de los pies a la 
cabeza. 
El jazz es uno de los géneros que más 
escuchaba cuando era niña, mi papá 
tenía varias grabaciones en casetes de 
radios de jazz que me regalaba, así que 
comencé a sentirlo, no a entenderlo 
porque no hay cómo (risas).

Dándole la contra directamente, 
tocando instrumentos que muchos han 
denominado masculino. Siendo parte 
de un movimiento liderado por mujeres 
y para mujeres que busca empoderar 
y alzar las voces de ellas a través de la 
música, Warmi Rock Camp.
Participando de un proyecto hermoso 
que reúne a increíbles mujeres 
de nuestra música afro peruana, 
rompiendo las barreras del machismo 
de la mando de nuestra música, The 
Warrior Women of Afro Peruvian 
Music. Produciendo con y para Nuria 
Saba, siendo conscientes que somos dos 
mujeres liderando este proyecto y lo que 
implica todo el proceso de producción.

Luego de la experiencia en The 
Warrior Women y la que vives 
también en Warmi Rock Camp, 
¿crees que el arte puede crear nuevos 
paradigmas y generar cambios en 
nuestra sociedad?

Te mueves y tocas en diferentes 
espacios y géneros musicales, lo cual 
habla de un excepcional eclecticismo 
y ductilidad, pero sabemos que el jazz 
es una gran pasión en tu vida, ¿qué 
encuentras en él, qué te da?

¿Cómo combates el sexismo y 
machismo que aún subsiste en 
algunos ambientes y sectores de la 
música?

hermoso. También podemos expresar 
rabia, impotencia y cólera (no siempre 
teniendo razón), y es allí donde se 
juega un papel importante en nosotros 
los artistas, al querer generar cambios 
en nuestra sociedad a través de lo que 
hacemos. El arte es una herramienta 
muy potente, que en mi caso, sigo 
descubriendo cada día, a llevarla de la 
mejor manera posible, refugiándome en 
ella y que me ayude siempre a sacar lo 
mejor de mí.
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¿Cuál es tu playlist en un día libre?

¿A qué disco regresas siempre?

La letra de una canción que siempre 
recuerdas

¿Cuál es tu sueño?

¿Qué otro instrumento te gustaría 
dominar?

Escuché la versión en japonés de 
“La flor de la canela” ¿cómo nace el 
proyecto de versionar a Chabuca en 
este idioma? 

Ufff, de todo un poco…Me voy desde 
Diego Torres, los primeros discos, 
pasando por Patt Metheny, Derek 
Trucks, hasta Los Van Van, Residente, 
Zambo Cavero, Cecilia Bracamonte y 
Ariana Grande.

Al soundtrack de La Bella y La Bestia. 
Al Cheap Trills de Janis Joplin

Quiero vivir la vida tal cual es, dejar que 
mande el corazón, aunque no sepa qué 
hay después...

Vivir haciendo lo que me apasiona. Ya 
lo estoy viviendo.

La guitarra y el bajo.

Cuando vivía en Nagoya, trataba de 
participar en todos los festivales latinos 
y peruanos que había. Siempre con 
grupos tocando covers latinos, pero 
también de la mano de mi cajón, el cual 
en ese momento era hecho en Japón por 
una marca de muebles que comenzó 
a fabricarlos. Yo daba clase de cajón 
peruano y salía a tocar con mis alumnos 
japoneses nuestra música. En uno de los 
grupos, donde hacíamos más música 
criolla, tratamos de traducir fragmentos 
y así lo hacíamos en vivo. Era hermoso 
porque por fin los japoneses podían 
entenderla, aunque la traducción no 
estaba completa. Cuando volví al Perú 
pude conocer a personas que ayudaron 
en una traducción más cercana posible a 
la letra, sobre todo respetando el feeling 
que tiene. Tener “La flor de la canela” en 
japonés, para mí, que viví tantos años en 
Japón, es la unión del sentimiento hacia 
ambos países: el que tuve hacia Perú 
cuando viví allá y el que ahora le tengo a 
Japón al vivir acá.
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G U I L L E R M O 
R I VAS
“ L A S  L I B R E R Í A S  N O S  H A R Á N 
F E L I C E S .  N O  T E N G A N  D U D A ”
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La pandemia y los procesos de 
cuarentena que vivimos y seguimos 
viviendo han generado, sin lugar a 
dudas, crisis y oportunidades. Los 
momentos de restricciones o de 
situaciones extremas presionan la 
imaginación y generan una energía 
especial para que las cosas cambien o 
para que se revisen aquellas prácticas 
que hasta ese momento parecían 
actividades o actitudes naturales e 
inamovibles. 
El mundo del libro o el “ecosistema 
del libro y la lectura” (como nos gusta 
llamarlo ahora) no es ajeno a ninguno 
de estos procesos, las crisis y revisiones 
que todos están sufriendo o llevando 
a cabo voluntariamente u obligados 
por las circunstancias han generado 
nuevas miradas en su interior y, sobre 
todo, en las librerías. Tan mentadas 
estas por su resistencia a la muerte, o 
mencionadas como ejemplo de aquello 
que debe morir porque la modernidad 
las empuja irremediablemente al 
fracaso o simplemente porque la 
nueva virtualidad las convierte en 
referencia “turística” por su condición 
de “instagrameables” y de buena 
conciencia de quien se precie viajero y/o 
medianamente culto.

En estos contextos recurrentes me ha 
tocado o la locura propiciatoria me 
ha llevado a desarrollar más de cinco 
marcas y ocho espacios libreros en la 
centenaria ciudad de Lima, aunque la 
tradición y la verborragia de futurismo 
digital dijeran que había que ir (huir) 
hacia el punto cardinal opuesto. Y más 
allá de alegar locura o inconciencia lo 
que puedo decir es que uno puede hacer 
lo que más le gusta en la vida –llámese 
profesión o trabajo, y al mismo tiempo, 
compartir esa actividad con tantas otras 
personas de igual condición. Estoy 
convencido que la tarea elegida puede 
influir positiva y amablemente en la vida 
de los otros tratando de que no suene 
petulante ni funcione como un camino 
a seguir impulsado por lo políticamente 
correcto, lo progresista o el aplauso 
fácil de una audiencia que mira desde 
el otro lado del espejo, es decir nosotros 
mismos, nuestro ego.
Ahora que Monoblock quedó atrás 
–aunque el proyecto sigue vigente 
pese a que no logramos hacerlo viable 
comercialmente y las ideas primigenias 
de Books & Co. y Book Vivant se van 
consolidando, hemos sumado otra 
marca de librería de estilo popular 
e irreverente y abrimos otras tres 
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virtuales que estarán a pleno en breve, 
aceptamos que el entusiasmo le gana al 
pensamiento reflexivo permitiéndonos 
ver cómo hay múltiples espacios para 
la lectura, el disfrute de los libros y el 
diálogo en la diversidad. 
Durante años, editores y lectores 
estuvieron en el centro de la escena: 
eran las dos caras de una misma 
moneda. La venta de libros pareció 
siempre una actividad secundaria 
y tal vez la menos glamorosa de las 
actividades relacionadas al libro. Incluso 
la frondosa bibliografía sobre la historia 
del libro y la lectura dejan de lado este 
tema tan crucial para su desarrollo; así 
se hace patente cuando nos acercamos 
a obras como “Una introducción a la 

historia del libro” de David Finkelstein 
y Alistair McCleery vemos cómo fijan 
pautas para trabajar la historia del 
libro pero sólo menciona el tema muy 
tangencialmente dejando una mera 
pregunta que debería ser respondida 
por ensayistas o historiadores…: 
“Qué tipo de modelos comerciales 
para la circulación de los libros y las 
publicaciones tenderán a adoptarse o a 
producirse en el futuro?” (Finkelstein & 
McCleery, 2005).
Más allá de esta perorata, la cuestión es 
que han pasado cosas, están pasando 
cosas –algunas mejores que otras, pero 
debemos estar atentos para reflexionar 
en conjunto o al menos, hacernos cargo 
de lo que pasa para crear una reflexión 
que nos permita trazar un futuro.
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La sensación de que no existe un 
precio real del libro genera debilidad 
sobre la percepción de valor del 
mismo, mostrando que ese tipo de 
acciones tiene mucho que ver con una 
estructura que carece de viabilidad 
económica real y requiere de una 
política escandalosamente brusca de 
comercialización. Las acciones de “puro 
descuento” sin valor agregado, agendas 
culturales o promoción de lectura, 
convierten la venta de libros en tarea 
de supermercados que son los únicos 
que pueden mantener una estrategia 
de esas características a largo plazo 
rentabilizando el espacio en góndola, 
achicando radicalmente la oferta de 
temas, autores y editores con todo 

lo que ello implica para el desarrollo 
cultural que necesitamos.
Las pequeñas librerías que cuentan 
con una agenda cultural y/o una 
propuesta de valor, con una selección 
de libros más diversos, que a su vez 
muestran la multiplicidad de voces 
que autores y editores pueden generar 
ampliando los horizontes de lectura, 
reflexión y entretenimiento de los 
lectores, se ven directamente afectadas 
por la incontinencia de las políticas 
comerciales del libro basadas en el 
puro descuento. La posibilidad de 
sobrevivencia está en lograr lo que 
la CERLAC/UNESCO propone y ya 
se implementa en muchos países: 
establecer un precio fijo para los libros 

L a s  e s t r a t e g i a s  c o m e r c i a l e s 
d e  l a s  “g r a n d e s ”  l i b r e r í a s  h a n 
s i d o  l a s  m i s m a s  q u e  a n t e s  d e 
l a  c r i s i s ,  p e r o  a u m e n t a d a s  e n 
p o t e n c i a  c o m u n i c a c i o n a l  y  e n 

n i v e l e s  d e  r e p e t i c i ó n  d e  u n a  i d e a 
t a n  b á s i c a  y  m e d i o c r e  c o m o  d a r 
d e s c u e n t o s  a l  p ú b l i c o  e n  t o d a s 

l a s  f o r m a s  y  c o l o r e s . 
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y defender los márgenes que estos dan 
para que puedan existir más pequeñas 
librerías, más editoriales, muchos 
autores y sobre todo, muchos más 
lectores.
Lo bueno de todo esto es que las 
librerías independientes están logrando 
sobrevivir, a fuerza del acompañamiento 
de los lectores fieles, de la mano de 
propuestas que agregan valor, de los 
editores que se comprometen en la 
defensa del valor del libro y de los 
proyectos de apoyo económico del 
Ministerio de Cultura. Aquí cabe 
destacar esto último, la Dirección del 
Libro y Lectura actúa con una lucidez 
práctica y un compromiso que está 
empezando a cambiar seriamente 
las políticas públicas en nuestro 
país. Aunque parezca obvio, lo que 
definitivamente nunca lo ha sido, se 
están dando subsidios muy importantes 
a proyectos de promoción de cultura 
y a librerías concretas con propuestas 
concretas, además de una compra 
importantísima de libros para nutrir 
bibliotecas en todo el Perú. Esto es una 
revolución, la primera, bibliotecas con 
libros, no es poco, es un gran principio. 
Más bibliotecas con más libros, más 
lectores; más libros de producción local, 
más librerías.
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Finalmente, y aunque todavía no se 
sienten los efectos concretos de las 
nuevas políticas públicas de promoción 
del libro y la lectura, las librerías 
independientes están fortaleciéndose 
dentro de este contexto con nuevas 
ideas e iniciativas, al mismo tiempo que 
aparecen nuevos proyectos de pequeñas 
librerías físicas y virtuales. 
Todas en la misma tendencia que hoy 
está salvando o fortaleciendo a las 
librerías en el mundo: la especialización 
temática y/o una propuesta de valor 
basadas en experiencias concretas. 
Pero sobre todas las cosas, las pequeñas 
librerías están construyendo un diálogo 
con sus lectores, una conjunción de 
intereses que está generando una 
comunidad, no solo fiel y difusora de 
cada establecimiento sino también 
participante de ideas y casi socios 
colaborativos de cada librería y librero. 
Un fenómeno social y cultural, hermoso 
y desafiante, que vale la pena observar y 
animar a más.
Experiencias como la nuestra en 
Book Vivant con este recorrido por 
la lectura en voz alta, la lectura como 
placer hedonista junto a los placeres 
del vino y la comida forman parte 
de este nuevo escenario donde por 
primera vez tenemos propuestas de 
librerías netamente infantiles como 
Lupa o Cuarto de juegos, una física y 
la otra virtual pero fuertes ambas, en 
selección cuidada de libros y propuestas 

de actividades. O Babel, con el carisma 
gastronómico de Javier Masías; Escena 
Libre con esa impronta tan particular 
e inagotable de conocimiento de Julio 
Zavala; Communitas, que a pesar de 
no haber abierto sus puertas, funciona 
online con una selección que nunca deja 
de sorprender. Estruendomudo, que 
rejuvenece cada día para darle sazón 
divertido y desprejuiciado al mundo 
del libro; la dedicación al detalle y la 
buena selección de títulos de Heraldos 
Negros La librería, y Librería Sur con la 
maravillosa generosidad y humildad de 
Malena Sanseviero mostrando siempre 
algo que nunca se nos ocurrió que podía 
estar publicado sin dejar de destacar 
la sensación de templo del Olimpo 
que Paco Sanseviero sigue logrando 
con El Virrey. Muchas otras virtuales y 
otras tantas que están abriendo en los 
próximos meses muestran que el libro 
y las librerías tienen mucho camino 
duro y hermoso por recorrer o como 
dice Jorge Carrión en su libro “Contra 
Amazon”: “… necesitamos las librerías 
de cada día para que sigan generando 
las cartografías de todas esas lejanías 
que nos permiten ubicarnos en el 
mundo.”
No es seguro que los libros nos hagan 
más sabios, tampoco necesitamos tanto. 
Lo más importante es que libros y 
librerías nos hagan más felices que 
para eso hemos llegado a este mundo, 
¿verdad?
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R OX A N A  Q U I S P E 
C O L L A N T E S
“ M I  O B J E T I V O  F I N A L  E S  Q U E  E L 
Q U E C H U A  S E  V U E L V A  N E C E S A R I O 
E N  T O D O S  L O S  Á M B I T O S  D E  L A  V I D A 
N A C I O N A L ”

Fotos: Noelia Farfán     Locación: Selina Cusco
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Martes 15 de octubre de 2019; una noticia 
surgida desde los cuatricentenarios 
claustros sanmarquinos daba la vuelta 
al mundo. Roxana Quispe Collantes, 
cusqueña, docente universitaria, Doctora 
en Literatura Peruana y Latinoamericana 
por la Universidad Nacional Mayor de 
San Marcos, sustentaba, íntegramente 
en quechua, su tesis doctoral frente a 
un jurado conformado por académicos 
quechuahablantes. Su trabajo 
desarrollaba una propuesta para 
analizar textos poéticos en quechua, en 
torno al poemario Yawar Para de Kilku 
Warak’a. El veredicto de los especialistas 
le otorgó la máxima puntuación 
por la extraordinaria investigación.
Roxana Quispe Collantes, así, con ambos 

apellidos como ella misma señala –hija 
de don Manuel y doña Albarada, cuenta 
con amplia experiencia en la enseñanza 
y en la investigación académica de la 
literatura y la lingüística andina. Ha 
participado y sigue participando en 
investigaciones sobre poesía y literatura 
quechua. Con estas iniciativas, su norte es 
contribuir en la valoración de las lenguas 
y las literaturas peruanas, fomentando 
principalmente el uso del runasimi en 
los campos académicos y científicos.
Pudimos conversar largamente con ella, 
no solamente en torno a la investigación 
con la que puso al Perú en los ojos 
del mundo, sino también respecto 
del devenir de las lenguas originarias 
de nuestra nación y otros temas. 

Fotos: Noelia Farfán     Locación: Selina Cusco
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La música es el lenguaje del alma. 
La música de nuestro runasimi 
se expresa en todo el universo de 
sonidos y armonías que envuelve 
a nuestras tradiciones, danzas y 
festividades andinas. Pero el runasimi 
no tiene fronteras, ni se encasilla 
en un género musical; es capaz de 
renovarse y adecuarse a distintos 
ambientes. Dependiendo del talento y 
la experimentación artística, podemos 
encontrar su esencia en composiciones 
como las de El Cóndor pasa o Vírgenes 
del Sol, pero también en el solitario 
canto de una quena en las alturas 
andinas. Intérpretes como Pancho 
Gómez Negrón, Condemayta de 
Acomayo, Yma Súmac, Uchpa, por 
mencionar algunos, son ejemplos de la 
gran vitalidad y plasticidad de nuestro 
runasimi para trascender los géneros 
musicales.

Este acto es un sueño que quise hacer 
desde mi licenciatura; pero el temor, 
las dudas, así como la urgencia de 
trabajar y obtener mi título, jugaron 
en mi contra. Incluso para la tesis 
doctoral, tuve que armarme de mucha 
decisión para llevar a cabo la escritura 
y la sustentación en quechua, ya que 
siempre hay presiones por acabar en los 
plazos; y además, siempre es intimidante 
exponer en público, más aún si lo haces 
en un entorno como Lima, que no es 
amable con la diversidad lingüística 
y cultural. Felizmente, encontré en 
San Marcos un espacio de académicos 
serios e interesados en la valoración 
literaria de las lenguas originarias. Sin 
embargo, sin el componente de mi 
propia voluntad, creo que este sueño 
no se hubiera podido realizar. Por 
eso hago un llamado a los jóvenes, 
para que no desistan y luchen por sus 
sueños. Si quieren revitalizar la lengua, 
deben de seguir adelante y atreverse a 
expresarse con soltura en el más alto 
nivel académico. Porque el runasimi es 
una lengua con la que se han realizado 
maravillas que todavía nos sorprenden; 
es un legado que sigue vigente y por ello 
merece estar en el sitial más alto.

¿Con qué tipo de música asociarías al 
quechua?

Presentaste y sustentaste una tesis 
doctoral en quechua, ¿por qué 
consideraste que debía ser así?

Fotos: Noelia Farfán     Locación: Selina Cusco
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Todo el proceso ha sido difícil, pero 
si he de escoger lo más difícil, ha 
sido terminar la redacción de la tesis. 
Alguna vez escuche que un libro nunca 
se termina, lo cierto es que mi tesis 
tenía que terminarla, no podía tener 
más dilaciones. Ahora, creo que este 
es solo un comienzo, que a partir de 
ahora me hallo en una fase de apertura 
a nuevos espacios de saber, al que 
difícilmente habría llegado sin haber 
atravesado antes por todas las fases 
de la investigación. Es decir, lo más 
difícil es terminar de investigar, porque 
mientras más profundizas en algo, más 
requieres profundizar, y más te interesas 
en un aspecto nuevo, o desde un nuevo 
enfoque. Y otro aspecto difícil es 
disponer del tiempo para plasmar en un 
papel todos tus hallazgos. No siempre 
se cuenta con tiempo de calidad, por 
eso fue muy importante para mi caso 
disponer de objetivos claros para poder 
ordenar mis hallazgos.

Empezaría por llamar la atención hacia 
todas las lenguas que hemos perdido 
en nuestra historia como nación. ¿Por 
qué han muerto todas estas lenguas? 
Actualmente tenemos aproximadamente 
50 lenguas originarias, 48 reconocidas 
por el Estado; es todo lo que nos queda 
tras milenios de habitar estas tierras. 
Y hoy, varias lenguas están en riesgo, 
porque ya no se da la transmisión de 
padres a hijos. Incluso, Unesco sostiene 
que el runasimi está en una situación 
vulnerable, porque ya no se transmite ni 
se habla en público. Ello nos conduce a 
la urgencia de revitalizar todas nuestras 
lenguas originarias, porque si las 
lenguas viven, es porque los hablantes 
son las que las hacen vivir. 

¿Cuál fue la parte más difícil del 
proceso?

Si tuvieras que hacer una hoja de 
trabajo sobre las lenguas peruanas, 
¿por dónde empezarías?

Fotos: Noelia Farfán     Locación: Selina Cusco
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L a s  l e n g u a s  o r i g i n a r i a s  s o n 
l e g a d o s  q u e  n o s  v i e n e n 

d e l  p a s a d o  y  q u e  s e g u i r á n 
v i v i e n d o  e n  n u e s t r o s 

d e s c e n d i e n t e s .  P o r  e s o 
t e n e m o s  q u e  a p r e n d e r  a 
c o n o c e r l a s ,  v a l o r a r l a s  y 

d a r l e s  e l  e s p a c i o  q u e  t o d a s 
e l l a s  s e  m e r e c e n ,  m e j o r  a ú n 
s i  l l e g a m o s  h a s t a  e l  e s p a c i o 

a c a d é m i c o .  N o  h a y  q u e 
p o n e r l e  b a r r e r a s  a  l a s  l e n g u a s .

Mi objetivo final es que el quechua se 
vuelva necesario en todos los ámbitos de 
la vida nacional; que sea una necesidad 
y una prioridad, no solo en los espacios 
cotidianos de la casa o la chacra, sino 
en las universidades, en los negocios, 
en la economía, en la ciencia, en la 
tecnología, en todo lo que estamos 
acostumbrados a asociar con desarrollo, 
progreso y modernidad. Por mucho 
tiempo, personas ajenas a nuestros 

¿Cuál sería tu objetivo final? valores culturales han propagado que 
el quechua es algo que no es, que es 
pobreza y subdesarrollo. Pero maravillas 
como Machupicchu no se edificaron 
hablando idiomas extranjeros. El 
quechua, nuestro runasimi, tiene el 
potencial para elevarnos, para alcanzar a 
ser lo que nuestros antepasados llegaron 
a ser; y por qué no, incluso para llegar a 
superarlos.
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¿Cómo ayudaríamos a cambiar el 
encasillamiento y estereotipo del 
quecha?

Hablando y escribiendo en nuestra 
lengua materna, principalmente, no 
quedándonos en los gestos o en la 
moda de usar algunos términos sueltos. 
Quienes sabemos runasimi debemos 
enseñar con el ejemplo, concientizando 
y ganando espacios en el día a día. 
Podemos empezar ampliando el léxico 
que usamos cotidianamente, con 
algunas frases y mensajes originales 
en las redes y en nuestros círculos de 
amistades. Ello motivará, a quienes no 
conocen el quechua, a que se interesen 
en aprender qué decimos o escribimos. 
Será valioso además ofrecer nuestra 
traducción en ese instante, por cortesía 
hacia nuestro interlocutor. Porque si 
alguien no nos entiende a la primera, 
es probable que pierda el interés en 
aprender más.

Fotos: Noelia Farfán     Locación: Selina Cusco
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Tenemos la suerte de vivir en otra 
era. Mensajes que hace pocos años 
demoraban mucho en llegar de un 
punto a otro, ahora demoran un 
segundo. El mundo ha cambiado y 
seguirá cambiando. Entramos a un 
futuro donde nada será igual a lo que 
conocemos. Y en ese mundo futuro, el 
quechua sin duda será parte de la vida 
de la gente, y llegará cada vez a más 
personas. Todo este interés mediático 
generado por mi sustentación en 
quechua, me convence de que entramos 
también a una nueva era para nuestra 
lengua. Propongo por ello mirar hacia el 
futuro, haciendo desde el presente actos 
cotidianos de revitalización, para que 
el legado de nuestra lengua se proyecte 
y se prolongue más allá de nosotros 
mismos, a las generaciones venideras.

Me estoy orientando al estudio de la 
lingüística del quechua, en todas sus 
variedades y especialmente en mi 
variedad Cusco-Collao, en los temas de 
la adquisición infantil de la lengua, así 
como en el contacto con otras lenguas. 
Considero fundamental tener un 
conocimiento científico de las lenguas, 
que se pueda aplicar a la revitalización 
y la escritura de las lenguas originarias. 
Para el caso del quechua, khipus y 
tokapus son formas de escritura que 
requieren del mayor interés académico.

¿Qué propones para que llegue a más 
personas?

¿Cuál es el próximo proyecto 
académico que abordarás?

Fotos: Noelia Farfán     Locación: Selina Cusco
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El arte siempre es una forma novedosa 
de mirar la vida, y por ende de crear 
cosas nuevas; es un gran espacio de 
experimentación y de cambios, que no 
siempre riñen con lo práctico. El arte 
no es solo decorativo o recreativo. En 
cada sociedad y en diferentes momentos 
históricos, destacan algunos autores, 
algunas ideas, algunas creaciones 
sobre otras, lo cual puede generar 
cambios mayores, o simplemente 
puede acompañar esos cambios. La 
realidad es muy compleja y no creo 
que podamos atribuir a la obra de una 
única persona el poder de llevar a cabo 
un cambio social. Considero por ello 
que el arte es, en última instancia, un 
impulso colectivo, una forma única de 
reconocernos como humanos.

Si te refieres a una “acción directa”, 
imagino que dependerá de la ideología 
del artista. Hay artistas conservadores, 
artistas radicales, artistas para cada 
tendencia política y artistas apolíticos. 

Soy políticamente libre y soberana. 
Nos ha tocado vivir una época llena 
de decepciones con los gobiernos y 
autoridades de turno; pero, pese a todo, 
quiero pensarme como una activista 
en lo que me gusta hacer. En un país 
con tantas necesidades, con tantas 
carencias materiales y hasta morales, 
hacer una buena investigación es 
una forma de hacer política, igual de 
relevante como denunciar y protestar. 
Pero soy partidaria de dar un paso más. 
La podredumbre de algunos políticos 
no debe limitarnos de participar en la 
política, tanto en lo cotidiano como en 
los más altos escaños del poder; por el 
contrario, debe motivarnos a hacer la 
diferencia.

Trabajas de manera cercana a la 
creación literaria y tu labor combina 
una acentuada disposición creativa 
con la rigurosidad académica, ¿crees 
que el arte puede crear nuevos 
paradigmas para generar cambios en 
nuestra sociedad?

¿Es posible pasar de la creación a la 
acción?

¿Cómo te definirías políticamente?

Si te refieres a la creatividad en general, 
como una cualidad propia de cualquier 
persona, ya el solo hecho de efectuar un 
acto genuinamente creativo es de por 
sí una acción significativa. En el caso 
de la poesía, por ejemplo, asumir una 
escritura poética en lenguas originarias 
es esencial para la revitalización de 
nuestras culturas ancestrales.
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Mi investigación académica es una 
experiencia muy enriquecedora y 
emocionante, porque la vivo como un 
reencuentro con mis raíces, con mi 
lengua materna. Es siempre encontrar 
algo nuevo en lo que creía conocido, 
y cosas desconocidas en lugares 
insospechados, como en los muchos 
sentidos de una palabra, o en las 
variaciones en las mismas formas de 
decir lo mismo, que demuestran el alto 
grado de creatividad que demanda el 
manejo de una lengua, por parte de los 
hablantes; y lo fascinante de que todo 
esto sea un patrimonio colectivo, que a 
veces no se sabe valorar.

Definitivamente Cusco. Los cusqueños 
sabemos muy bien lo que significa el 
otro término, y creo que a nadie se le 
puede obligar usar una denominación 
impuesta, por mucha justificación 
erudita que se le quiera dar a esa 
imposición. Cada uno tiene derecho a 
un nombre, a autonombrarse y a asumir 
una identidad propia. Asimismo, estoy 
convencida que debemos hacer respetar 
nuestro derecho y defender el nombre 
del Cusco, de nuestro sagrado Qosqo.Son muchas, pero quizá una de mis 

preferidas sea tupananchiskama, 
porque es una despedida que no lo es 
completamente, evoca el deseo de volver 
a encontrarse.

Ancha sumaq Qhapaqsimi
Intikillaq k’anchayninwan
awasqa pallaymi kanki,
Runaq sonqonpin llanllanki.
Versos adaptados de Yawar Para, poema 
XXVII “Qhapaq Runasimi” (Poderosa 
lengua del hombre).

Volviendo a lo literario; ¿cómo 
es y cómo vives tu proceso de 
investigación académica?

¿Cusco o Cuzco?

¿Cuál es tu palabra preferida en esta 
lengua tan nuestra?

¿Cuáles son los versos quechuas que 
más te emocionan?

Fotos: Noelia Farfán     Locación: Selina Cusco
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Cada estación tiene sus pros y sus 
contras, pero no soy partidaria de los 
extremos. Al menos en el Cusco, el 
verano es una estación amable, pero 
en Lima el calor es insoportable. Lo 
mismo pasa con el invierno, en Cusco 
ya nos hemos acostumbrado al frío, 
pero en Lima te cala el alma. Parece que 
nos estamos quedando sin primavera 
ni otoño, probablemente por efecto 
del cambio climático. En ese caso, solo 
me quedarían días e incluso horas 
preferidas del año (¡Achachaw!).

A esta generación le daría muchos 
ánimos para tomar las riendas de su 
destino, para atreverse a hacer cosas 
únicas pero con un profundo sentido 
social, no por egoísmo o vanidad. De 
mi generación, tomaría el desencanto y 
la desesperación por el tiempo perdido 
y las ilusiones marchitas; las encerraría 
en una cajita de terciopelo rojo, y las 
sepultaría en la Antártida.

El profundo olor del petricor tras 
una intensa lluvia me retorna a mis 
comunidades campesinas de Acomayo 
y Ch’osecani, en donde transcurrió mi 
infancia.

¿Cuál es tu estación preferida del año?

¿Qué le darías a esta generación de 
parte de la tuya y qué tomarías de 
ésta? ¿Qué olor te regresa a la infancia?

No tengo un libro de cabecera, pero 
a veces me gusta releer libros que 
marcaron mi juventud, como Madame 
Bovary, El retrato de Dorian Gray, 
así como los cuentos de Julio Ramón 
Ribeyro y algunas novelas cortas de 
Stephen King. Me gusta Apus de los 
4 suyos, un libro de Rodolfo Sánchez 
Garrafa. Más recientemente, acabo de 
releer La ridícula idea de no volver a 
verte de Rosa Montero.

¿A qué libros regresas siempre?

Fotos: Noelia Farfán     Locación: Selina Cusco
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M O R F I  J I M É N E Z 
M E R CA D O
“ M I  P R I M E R  P R E M I O  F O T O G R Á F I C O  F U E 

U N A  G R A N  J A R R A  D E  J U G O  D E  P A P A Y A ”
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Morfi Jiménez Mercado (Lima, 1976), pinta haciendo fotos. Narra historias con sus 
retratos y hace que la luz sea un personaje más de aquello que narra. En Leonardo 

sostenemos que es una suerte de Caravaggio contemporáneo, un artista que en lugar 
de un pincel lleva una cámara a donde vaya.

Retratista autodidacta, egresado del IPP en la carrera de Comunicación Audiovisual; 
su primer contacto con la fotografía se dio en 1997 como practicante de reportero 
gráfico en un diario, adquiriendo práctica en el laboratorio, copiando y revelando 

fotos en blanco y negro. 

La vida cotidiana y el comportamiento humano y su entorno han sido desde el 
comienzo el eje principal de su trabajo. Prueba de ello son sus series “Luz de las 

Entrañas” 2007 -2008, “La gran comedia de la vida” 2010-2014 y recientemente, la 
extraordinaria propuesta creada durante la pandemia, “Lo (ir) Real”. 

Los diferentes premios internacionales que ha recibido reconocen un alto 
compromiso consigo mismo y la excelencia: Premio “Lens Culture Critic´s Choice 

2020” por su más reciente serie; Cannes Lions 2015 por fotografía publicitaria, 
Premio Latinoamericano de Fotografía 2012 en la categoría retrato, Hasselblad 

Masters Awards en el 2008 por su serie “Luz de las Entrañas” y el del FPNUD (Fondo 
de Población de las Naciones Unidas) en el 2004.  Sus fotos se han exhibido en 

diversos festivales e instituciones de Francia, Italia, Croacia, Polonia, EEUU, India, 
España, Argentina, entre otros.

Fotos:  Morfi Jiménez
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Morfi, ¿un fotógrafo nace o se hace?

¿Qué es lo que para ti representa una 
foto?

Creo que ambas opciones son válidas.

Puede significar muchas cosas,  un 
testimonio, un viaje al pasado, una vía 
de escape, un arma de denuncia,  un 
salvavidas.

Fotógrafo polifacético, además  de  sus proyectos  personales,   también   se   dedica   a  
la fotografía editorial, retratos comerciales y de novias. Sus imágenes están marcadas 
por un estilo muy intimista donde el acercamiento al personaje y el manejo de la luz 

son el sello característico.
Hace algunos años, cuando iniciábamos la andadura de Leonardo, Morfi nos decía 
que la felicidad –la suya, consistía en poder viajar, trabajar y regresar a casa. Pero, 

como una suerte de contradicción vital, también nos contaba que donde más cómodo 
se había sentido era a bordo de cualquier bote, navegando por alguno de los ríos de 

nuestra Amazonía.  De aquel tiempo a esta parte de la vida, han pasado muchas cosas 
y esta edición recoge esa evolución personal y profesional.

C r e o  q u e  n o  t e n g o  u n  g r a n 
o b j e t i v o  f i n a l ,  h a g o  f o t o s  p a r a 

m í ,  p a r a  d i v e r t i r m e ,  p a r a  c o n t a r 
h i s t o r i a s  o  b o t a r  c o s a s  y  m e 

a p a s i o n a  e s e  p r o c e s o ,  n o  t e n g o 
m á s  p r e t e n s i ó n . 

De las miles de fotos que has visto y 
admirado, ¿cuál te hubiera gustado 
tomar?
Hay muchas, pero “Dovima con 
elefantes”, de Richard Avedon, es una de 
ellas.
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¿Cuándo decidiste que tu camino 
sería la fotografía?

¿Hay alguna anécdota que recuerdes 
de tu paso como fotógrafo de 
policiales?

¿Cuál fue tu primera cámara?

Cuando practicaba en Chroma como 
asistente de luces para comerciales, vi 
el trabajo de los fotógrafos publicitarios 
que asistían a los comerciales y me 
llamó la atención.

Claro. Año 1997,  a los 20 años, trabajé 
varios meses para el diario “El Callao”. 
Ahí hice mi primera buena foto: un 
ladrón dentro de un bus robó una 
cartera y se lanzó por la ventana, yo 
capturé el momento en que, antes de 
caer al piso, un pasajero logra agarrarlo 
de una pierna. La foto fue portada 
del diario en el puerto y tuve mis 15 
minutos de warholiana fama en la 
redacción. 

Canon EOS 100 de película, regalo de 
Sofía, mi abuela materna.

I n c l u s o  e n  e l  r e s t a u r a n t e  d e  l a 
e s q u i n a ,  d o n d e  n o s  d a b a n  m e n ú 

y  m e  c o n o c í a n ,  m e  r e g a l a r o n 
u n a  j a r r a  d e  j u g o  d e  p a p a y a  p o r 

e s a  f o t o .  S i e m p r e  d i g o  q u e  m i 
p r i m e r  p r e m i o  f o t o g r á f i c o  f u e 

u n a  g r a n  j a r r a  d e  j u g o  d e  p a p a y a . 
I n o l v i d a b l e .
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¿Con qué otros artistas y disciplinas 
has colaborado como fotógrafo?

He visto varias veces tu proyecto 
“Lo (ir) Real” y además de celebrar 
la creación de algo tan original y 
poderoso, quería preguntarte, ¿cómo 
fue el proceso creativo y ejecucional 
que lo hicieron posible?

He colaborado con varios artistas como 
Cristina Planas, Fernando Gutiérrez 
conocido como Huanchaco, Christian 
Bendayán, Wynnie Mynerva, Silvana 
Pestana, Carlos Llosa, entre otros.

El proceso para este proyecto fue 
distinto a otros trabajos, pues todo 
se hizo en menos de una semana 
aproximadamente y yo suelo 
demorarme meses o incluso años.

Ya tenía ciertas ideas dando vuelta en 
mi cabeza a raíz de la situación, quería 
plasmar esa angustia, esa incertidumbre 
por la coyuntura y al no tener a nadie a 
quien retratar pues vivo solo, decidí usar 
imágenes de archivo y pedirles fotos a 
mis papás y a algunos amigos que me las 
enviaron por WhatsApp.
La idea era usar estas imágenes digitales 
convertidas en negativos de 35mm para 
ser proyectadas sobre un fondo de tela 
como un ecran usando a la ciudad de 
fondo.
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¿Podríamos situarlo, de alguna 
manera, como una performance 
fotográfica?

¿Cómo es y cómo vives ese proceso de 
creación y re-creación fotográfica?

En la misma línea de las preguntas 
anteriores; ¿cómo se gatilla tu proceso 
creativo, cómo se inicia?

No lo veo tanto así, dentro de todo me 
considero un fotógrafo clásico y si bien 
la fotografía se armó usando imágenes 
en película de 35mm proyectadas,  la 
captura final fue digital como cualquier 
fotografía y se exhibe de la misma 
forma.
Eso sí, de alguna manera siempre 
imprimo a mi fotografía un aire de 
teatralidad que me gusta mucho y 
aparece constantemente de forma 
consciente o inconsciente.

Es bastante lento, en algunos casos 
cuando tengo un tema o algo que me 
inquieta y quiero usarlo como punto 
de partida para una serie o una foto. 
Suelo empezar con frases o palabras 
que se me vienen a la cabeza sobre un 
determinado tema, después, a partir de 
estas frases, hago bocetos y finalmente 
realizo la fotografía; claro no es el 100% 
de las veces, pues puede pasar que 
también alguna imagen se me venga a la 
cabeza de forma directa.Se da de diversas maneras, puede ser 

por una inquietud, un tema específico 
que me interesa,  algún proceso personal 
complicado que me obliga a fotografiar 
pues uso mucho a la fotografía como 
válvula de escape o catarsis.

Yo fotografío mucho en base a cosas 
que me pasan por la cabeza, de manera 
muy intuitiva pero casi no muestro esas 
imágenes, las tengo para mí,  creo que, 
de alguna manera, soy muy inseguro 
con mi trabajo.
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¿Crees que un proyecto como 
“Lo (ir) Real” pueda generar una 
chispa en otros fotógrafos y con ello 
podamos ver nuevas propuestas y no 
necesariamente relacionadas al tema 
de la pandemia?

Tus fotos se han exhibido en varios 
países y tu trabajo ha sido reconocido 
en muchas oportunidades, ¿crees que 
el arte puede crear nuevos paradigmas 
para generar cambios en nuestra 
sociedad?

¿Es posible pasar de la creación a la 
acción?

¿Cómo te definirías políticamente?

¿Qué le darías a esta generación de 
parte de la tuya y qué tomarías de 
ésta?

Es bastante probable, todo lo que 
hacemos y tiene cierto nivel de 
exposición tendrá también cierta 
llegada, de una forma u otra va a influir 
en alguien, en cualquier momento, al 
margen de que sean buenas o malas 
imágenes, siempre tocará a alguien de 
alguna manera.

Yo sí creo que hay arte que puede mover 
cosas, que puede cuestionar y de alguna 
manera generar cambios en la sociedad, 
pero no creo que suceda eso con mi 
trabajo.

El crear ya es actuar, ¿no?

No me considero una persona muy 
política, pero sí me interesa estar bien 
informado y siempre tomar partido 
por algo en lo que creo. Por más que las 
circunstancias sean críticas siempre voy 
a tomar una decisión, no me gusta el 
voto en blanco.

Es una pregunta difícil. Quizá de 
parte de mi generación, la fuerza y la 
resiliencia para recuperarse y seguir 
adelante y de esta generación tomaría la 
capacidad de indignación y lucha, esa 
inteligencia aguda para cuestionar lo 
establecido.

Fotos:  Morfi Jiménez
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Han pasado más de diez años de tu 
reconocimiento como Hasselblad 
Master, en perspectiva, ¿cuál es el 
aprendizaje más valioso que te dejó 
ese premio?

¿Qué imagen te regresa a la infancia?

Susan Sontag sostiene que el 
fotógrafo transforma la realidad en 
antigüedad y pone en evidencia que 
la realidad es perecedera, insuficiente 
e inclasificable. El realismo 
fotográfico tiene más que ver con lo 
que realmente se percibe que con lo 
que realmente hay. Considera que la 
fotografía recicla lo real, ¿qué piensas 
al respecto?

Ese premio me abrió muchas puertas y 
de alguna manera me puso en el mapa 
de la fotografía en varios lugares. Me 
obligó a replantearme muchas cosas 
como fotógrafo y sobre todo, me enseñó 
que los premios –si bien es bueno 
recibirlos, al final del día no hacen 
mayor diferencia en tu forma de mirar, 
no te hacen un mejor fotógrafo.

Los bosques de eucaliptos, me trasladan 
a los momentos que pasé con mi abuela 
en Huancayo, lugar adonde me llevaba 
durante las vacaciones de colegio.

Cuánta filosofía en una sola pregunta 
(risas). En principio, no soy un fotógrafo 
documental o foto reportero, lo mío es 
crear historias, ficciones. Lo que hago 
es tomar cosas reales y convertirlas en 
fabulas, cuentos, mentiras, por decirlo 
de alguna manera. Cero realismo.

Fotos:  Morfi Jiménez



77

I S SA
WATA N A B E 
“ M E  G U S T A  I R  C R E A N D O  E L  O R D E N  D E 

L A S  C O S A S  A  P A R T I R  D E L  D E S O R D E N ”
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Issa Watanabe (Lima, 1980) es hija del arte en toda la extensión de la palabra; su 
madre es la ilustradora Gredna Landolt y su padre fue el poeta José Watanabe. 
Su nombre en japonés significa “algo sencillo” –pero profundo, agregaríamos.

Estudió Letras en la Pontificia Universidad Católica de Lima y antes de cumplir los 
veinte se fue del Perú.  En Mallorca, como ella misma recuerda, vivió en una casa so-
bre el mar. Regresó a Lima pero volvió a irse. Fue allí, en las Baleares, donde estudió 
Ilustración e Historia del Arte en la Escuela de Diseño, aunque no culminó la carrera 

de Bellas Artes.
Mientras vivía por esos lares, se desarrolló en el campo de la fotografía e instalaciones 
artísticas, el dibujo quedó aparcado hasta que retornó a Lima. Al regresar, uno de los 
primeros encargos de ilustración fue “El pájaro pintado”, un cuento de su padre, que 
ya había fallecido. Ese proceso, lleno de una profunda carga emotiva, supuso el inicio 

de otras ilustraciones, colaboraciones y proyectos.
El 2012, obtuvo el premio nacional Obra Social de La Caixa Fórum 2012, en colabo-
ración con el fotógrafo Rif Sphani y el Museo de Arte Contemporáneo de Mallorca, 
Es Baluard, por el proyecto de inclusión social a través del arte “Encuentro con la 

Mirada”.  Un año más tarde, obtendría el premio internacional “A la Orilla del Viento”, 
del Fondo de Cultura de México por el Álbum “Más te vale, Mastodonte”, a Mejor 

Álbum ilustrado 2013.  También ilustró “Las pequeñas aventuras de Juanito y su bici-
cleta amarilla”. Sus ilustraciones han sido expuestas y vistas en España, Italia, Japón, 

Corea, China, EEUU, México y Perú.

“El encuentro”
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En octubre del año pasado publica su primer libro en solitario, el álbum ilustrado 
“Migrantes” con la editorial Los Libros del Zorro Rojo. El libro tiene, a la fecha, diez 

traducciones y una seguidilla de premios y reconocimientos internacionales:
Premio Libretere 2020, a Mejor Álbum Ilustrado; otorgado por el Gremi de Llibreters 
de Catalunya; premio a Mejor Narrativa Visual 2020; otorgado por el Banco del Libro 

de Venezuela. Asimismo, ha sido seleccionado para el catálogo “The White Ravens 
2020” (Internationale Jugendbibliothek); para la lista de dPictures 2020 y la de Kirkus 

Reviews, como uno de los mejores libros ilustrados del 2020. 
Hace un par de meses ganó el Gran Premio del Jurado BIBF Ananas International 

Ilustration Exhibition, Beijing 2020; con su serie “El Largo Viaje”.

Issa según Issa, una autodefinición.

¿Conservas alguno de los dibujos de 
tu infancia?

Me cuesta mucho contestar a esta 
pregunta, casi he desistido de hacerlo; 
pero diré que soy más contemplativa 
que productiva, lo que hace que 
prefiera siempre el silencio al ruido y 
me aisle con frecuencia. Tengo mucho 
sentido del humor aunque tiendo a la 
melancolía. Dibujo desde que tengo 
uso de razón (y probablemente antes 
también) y vivo enamorada de mi hija 
Mae.

¡Muchos! Mi mamá y mi papá, 
conservaron cada una de las cosas 
que mis hermanas y yo hacíamos de 
pequeñas; ahora las tengo yo.

“Señor cuervo”
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¿Qué coleccionas?

¿Cuáles son tus personajes de ficción 
favoritos? 

¿Cómo se dispara tu proceso creativo? 

¿De qué manera lo manejas y lo llevas 
a cabo?

¿Qué es lo que no debe faltar cuando 
trabajas?

Objetos pequeñitos. Cuando vivía 
fuera, solía ir cada fin de semana a los 
rastrillos en busca de cosas chiquitas 
con las que pudiera armar historias, 
como si fuera un pequeño teatro. 
Y es con esos objetos en miniatura; 
sillitas, tazas, zapatos, con los que juego 
también en algunas ilustraciones. “Más 
te Vale, Mastodonte”, por ejemplo, está 
lleno de ellos.

Todos los que crea Jan Svankmajer.

Creo que surge a partir de una imagen 
que de pronto aparece como una 
certeza, tras una búsqueda constante 
alrededor de ciertos temas. Pueden ser 
temas muy personales, que me mueven 
u obsesionan y que no se limitan a 
mi espacio de trabajo o, el tema de 
un encargo que debo interpretar para 
ilustrar.

Se suele pedir a los ilustradores, que 
envien un storyboard del libro con los 
bocetos previos a las ilustraciones. En 
mi caso, eso es una tortura. Me gusta ir 
creando el orden de las cosas a partir 
del desorden. Me gusta cómo se van 
construyendo de forma intuitiva; sin 
una estructura previa. Es una forma de 
dejar abiertas las opciones y que sea el 
propio dibujo que te encamine hacia 
una o la otra. Es bonito sorprenderse 
cuando lo que surge es inesperado.

¿Café? Necesito estar sola cuando 
trabajo; sobre todo eso.

Cover  “Migrantes”
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“Migrantes”, un libro de tu autoría 
completa, está recorriendo el mundo 
siendo reconocido por su belleza y 
temática, ¿qué te motivó a hacerlo? 
En el año 2000 me fui a vivir a Mallorca 
y coincidí con lo que se llamó “la crisis 
de los cayucos” Era habitual ver en los 
noticieros las imágenes de migrantes 
que llegaban a las costas de la isla 
tras sobrevivir al Mediterráneo. Fue 
entonces que conocimos a Abdulai que 
llegaba a Palma tras una larguísima 
travesía desde Bamako. Se quedó a 
vivir con nosotros y fuimos testigos no 
sólo de las condiciones durísimas que 
llevaron a Abdulai a despedirse de su 
familia e iniciar el viaje sino de lo que 
significó tratar de ser aceptado en un 
país que lo quería fuera.

Años después hice el primer dibujo 
tras ver unas fotografías de Magnus 
Wennman a niños sirios durmiendo en 
un campamento improvisado en medio 
del bosque. La mirada de aquellos 
niños me conmovió profundamente 
y ante ello, hice lo único que podía 
hacer: dibujar. No hubo inicialmente 
una intensión de hacer un libro, fueron 
dibujos aislados que hice por una 
necesidad muy fuerte de expresar lo que 
estaba sintiendo y que con el tiempo, 
comenzaron a narrar toda una historia. 

Portada libro “Migrantes”

Cover  “Migrantes”
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¿Cuál es su mensaje?

¿Qué  otros artistas te emocionan con 
su trabajo? 

¿Qué otra técnica te gustaría dominar 
para tu trabajo? 

¿Cómo te defines políticamente? 

¿En qué crees y en qué no? 

Las últimas semanas han sido muy 
intensas y llenas de sucesos que 
han impactado en nuestro país, 
como artista, ¿crees que el arte 
puede generar nuevos paradigmas y 
producir cambios sociales relevantes? 

Es un libro con el que intentado  acercar, 
a través de la ficción, una realidad tan 
dura como es la migración forzada. 

Son tantos que me costaría nombrar 
solo algunos.

El óleo. 

Socialista y demócrata.

Creo en el Estado de bienestar; es decir, 
que el Estado debe procurar salud 
y educación pública de calidad con 
pertinencia cultural para todos.  Creo 
también en el poder de la ciudadanía 
organizada para llegar a un bien 
común, como se ha visto con las ollas 
comunes, las marchas contra Merino 
o  el reclamo de la despenalización del 
aborto, la unión civil igualitaria, etc.                                                                                                                                             
            No creo en el neoliberalismo: 
aumenta las desigualdades socio 
económicas que persisten en nuestras 
sociedades y que se ha evidenciado 
de manera dramática durante esta 
pandemia.

Absolutamente. Estoy convencida de 
eso, lo hemos visto.

“INMERSIÓN”
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¿Qué te subleva?

Una frase o lema que repites con 
frecuencia. 

¿Qué es lo que más te acerca a la 
felicidad?

Recomiéndanos un libro y un par de 
películas (o un par de libros y una 
película) 

Una estación del año y un lugar 
preferido para trabajar. 

El abuso y la violencia contra alguien 
indefenso. Creo que el ser humano es 
capaz de llegar a niveles de crueldad 
inimaginables.

“Y la muerte no tendrá dominio” (Dylan 
Thomas); “Convertir en terreno de 
juego, el más terrible de los desiertos” 
(Michel Leiris).

El amor en sus distintas 
manifestaciones.

“La montaña mágica” de Thomas Mann; 
“El espejo” de Tarkovsky; “La Eternidad 
y un día” de Theo Angelopoulus.

Me gustan los días con sol y un poco de 
frío; esa combinación suele suceder en 
otoño y primavera. Viví durante muchos 
años en una casita en la que el tiempo 
se medía de forma distinta y el mar 
ocupaba todo el horizonte, ese es mi 
lugar preferido.

“Cómo en un árbol”

“La barca”
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Los versos que más recuerdas de tu 
padre.

“A veces sueño que me expando
y ondulo como una llanura, sereno y sin 
miedo, y más grande
que los más grandes. Yo soy entonces
toda la arena, todo el vasto fondo 
marino”. (El Lenguado)

“…Soy yo 
y si no lo fuera también diría que soy yo
porque quiero ser (y seguir siendo) en 
cualquier rostro vivo
con tal de no ser, como el hijo del 
carnicero, el muerto”. (Riendo y 
nublado)

“…y si mi cuerpo sigue siendo la parte 
blanda de la montaña
sabré
que aún no soy la montaña”. (Animal de 
invierno)

“…Tal vez fue una punción casual,
un pincho venial,
para que todas las espinas del bosque, 
todas,
unánimes,
apuntaran hacia ella, la cabra que ya 
huye
        y grita
y se deja en cada espina”. (El bosque de 
espinos)

“…Recuerda, pues, ese repentino 
estrago (su intraducible belleza)
sin arrepentimientos
porque fuiste tú, pero tampoco.
Así
en todo”. (Poema del inocente)
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J I M  M A R C E LO
SA N T I AG O  A K A  J I M B O 
“ M E  G U S T A  M U C H O  P I N T A R  E N  L A  C A L L E 
P E R O  I L U S T R A R  E S  L O  M Á S  Í N T I M O  Q U E 
P U E D O  D I S F R U T A R ”

Fotos:  Raúl Rey
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Jim Marcelo Santiago, mejor conocido como JIMBO (Cerro de Pasco, 1980), dice que 
su apelativo siempre ha estado relacionado con cómics o personajes animados. Tanto 
así que fue su padre quien le puso el nombre Jim casi en transcripción directa desde 

la celebrada y antigua historieta “Jim de la selva” del dibujante Alex Raymond. 
Cuenta, también, que en Bellas Artes le llamaban de diferente manera; Jinkasama, 

Jimky, pero el que más le gustaba era Jimbo. Siempre lo asocian al dibujo animado del 
avión. Desde entonces, ese fue el seudónimo que le gustó y el que usa hasta ahora.  
JIMBO se formó en las canteras de la Escuela Nacional de Bellas Artes del Perú en 

la especialidad de grabado y desde hace más de doce años trabaja y es una presencia 
constante en el campo del arte urbano y la ilustración. 

Ha participado en proyectos galerísticos tanto individuales como colectivos 
y colabora junto a otros artistas en proyectos autogestionados (publicaciones 

independientes, ferias artísticas, intervenciones en la calle, etc).

“TIAVENENO”
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Hace años me comentaste que la 
abrumadora presencia de gatos en tu 
obra era un tema inconsciente, ¿has 
ahondado en ello, sigues pensando lo 
mismo?

¿Cuántos gatos tienes en casa?

Hace poco más de seis años, en una 
entrevista que tuvimos, mencionaste 
que tu trabajo estaba más cercano a la 
xilografía, donde predominaba más 
la línea que el color, ¿cómo podrías 
definir la evolución de tu trabajo y de 
tu estilo?

En estos tiempos los gatos se han 
convertido en parte de la dominación 
de internet y es tan común verlos 
graficados, animados, gifeados, 
memeados en las redes. Yo, desde mi 
pequeña zona sigo ilustrando felinos, 
siento que les impregno una carga 
emocional personal. Muchas veces creo 
que son autoretratos inconscientes o 
una máscara para ocultar mi rostro 
humano. 

Cuatro: Puñal, Chaveta, Tripas y 
Ophelia.

Actualmente reniego un poco de mi 
trazo duro que viene de la xilografía, 
si bien me da mucha seguridad y 
control trabajar bajo ese estilo porque 
es fácil visionar cómo terminará, ahora 
mismo estoy tratando de romper eso 
usando otras técnicas que me  permiten 
tener más error, como la acuarela, por 
ejemplo.  
Estos meses de pandemia, tan llenos 
de incertidumbre, han servido para 
reflexionar lo que hago y cómo lo hago. 
No hay una evolución pero sí un cambio 
de dirección y espero que termine bien.  

“SOMBRERO”
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Estudiaste en Bellas Artes, ¿cómo 
así te decantas por el grafiti, el 
muralismo y la ilustración?

¿Consideras que el arte puede crear 
nuevos paradigmas para generar 
cambios en la sociedad?

¿Podemos pasar de la creación a la 
acción?

¿Cómo te defines políticamente?

¿Qué hace que admires la obra de 
otros artistas?

Entré a Bellas Artes sin tener la idea 
clara de qué especialidad escoger, conocí 
amigos que estaban en el mundo de 
grafiti – muralismo y me interesó, sentía 
que era una técnica muy potente por su 
dimensión y rebeldía. Además, porque 
era algo que no se enseñaba ahí. En la 
calle siempre te enfrentas al transeúnte, 
eso es positivo, así no recibas el respaldo 
motivador que esperas. 

Creo que el reflejo más claro ha sido el 
poder de convocatoria que han tenido 
las últimas marchas gracias a la gente 
que comunica (creadores audiovisuales, 
artistas gráficos, performance, etc.)  
Es cierto también que esas mismas 
herramientas pueden ser usadas 
de manera negativa para ocultar y 
distorsionar verdades.

No podría comunicar mensajes que 
no podria aplicar en mi vida. Tengo 
mucho cuidado con eso. No soy un 
comunicador frontal pero si trato de ser 
honesto con lo que quiero transmitir. 

Me considero un ciudadano que trata 
de informarse constantemente, alguien 
que busca medios indepedientes 
que no manipula información a su 
conveniencia. Soy alguien que puede 
indignarse,  salir a marchar, protestar, 
conversar.

Admiro al grueso de artistas, de por 
sí ya elegir el camino del arte es ser 
valiente.  Personalmente, admiro más 
los trabajos genuinos, los que son 
sinceros y tienen pocas pretenciones. 
Los que muchas veces permanecen en 
cajones guardados, ocultos y tímidos 
como gatos monteses.
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¿Cómo ha sido tu camino en el círculo 
artístico local?

¿Sientes que estás donde querías 
estar?

¿Continúas fotografiando y 
registrando las pintadas que haces con 
los colegas?

Siempre es divertido encontrar gente 
afín con quienes puedes conversar 
de arte o de cualquier otro tema.  
Encontrar gente nueva con quien 
asociarte para proyectos futuros muchas 
veces es provechosa.

Es una pregunta muy interesante que 
no soy capaz de contestar ahora. Solo 
podría decir que estoy tranquilo. 

Ya no lo hago. Antes tenía ese bicho 
que nació en la escuela fotografiando a 
mis amigos muralistas, luego continuó 
mientras trabajaba como fotógrafo 
en el Centro Cultural de Bellas Artes. 
Ahora soy un poco más egoísta con mi 
tiempo y si retomo la foto será para algo 
puntual. 
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¿Qué desencadena tu proceso 
creativo, qué lo estimula?

¿Qué otra técnica o herramienta te 
gustaría dominar?

¿Qué lees, que ves y escuchas, 
usualmente?

¿Qué te emociona?

¿Qué olores y colores te remiten a la 
infancia?

¿Qué te subleva?

¿Dónde conectas más contigo mismo, 
haciendo murales o ilustrando?

En propuestas personales, mi estímulo 
es lo que consumo, lo que me impacta 
la vista, lo que está a mi alrededor, lo 
que como, soy bastante observador.  Me 
considero alguien que habla poco pero 
que mira más.

Para acelerar desarrollos gráficos estoy 
empezando a usar la tablet (iPad). Me 
gustan las posibilidades que ofrecen los 
medios digitales.  Pero en verdad quiero 
dominar la acuarela y el acrílico, algo 
que he ido posterga ndo muchos años. 

Leo mangas antiguos, quiero volvera 
leer El Padrino, mi vacilón es 
ver  batallas de freestyle. Aún sigo 
enganchado con la música de Ennio 
Morricone, Nino Rota, José José, Nino 
Bravo y Los Shapis. 

Ver  las emociones de las personas que 
quiero.

Definitivamente, el olor a mineral y el 
gris de la ciudad donde nací y pasé mi 
infancia. Toda la ciudad se dedica a la 
minería. Son sensaciones que tengo 
muy bien grabadas. 

La injusticia presente que no 
necesariamente me afecta. 

Me gusta mucho pintar en la calle pero 
ilustrar es lo más íntimo que puedo 
disfrutar, dibujar de noche con música 
o el televisor prendido como compañía.  
Son hábitos que no han cambiado en los 
años, tal vez dibujo menos pero siempre 
está esa necesidad.  Dibujar me produce 
satisfacción y a veces felicidad. 
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R AÚ L  R E Y 
“ S I  L O  P U E D E S  H A C E R 
M E J O R ,  R E P Í T E L O ”

Fotos:  Raúl Rey
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Raúl Rey Estenos (Lima, 1970) ama a los perros tanto como los canes lo aman a él. 
Y ama también la fotografía. Ama fotografiar mujeres bellas, además y todavía como 
decía Bryce Echenique. Y es un fanático de la caza y colecciona cuchillos; tiene unos 

temibles Muela, Oso Negro, Glock, Gerber, Browning, Wenger y un AK47CCCP a los 
que a veces les habla bajito.  Hace box y escucha a Sabina, a Serrat y a otros vándalos 

veteranos siempre jóvenes por el pacto faustiano que tienen con la música.
Su primera cámara fue una noble y poderosa Yashica 35mm que le trajo su padre 
desde Alemania, ahí empezó la aventura, comenta riéndose. Luego de su paso por 

Toulouse-Lautrec, hizo todas las tareas habidas y por haber en Kodak del Perú y en el 
Centro de Estudios e Investigación de la Fotografía dirigido por Carlos Montenegro.

El año 92 lo captura como reportero gráfico de La República y El Popular; un año 
más tarde se instala en Nueva York: se matricula y completa sus estudios de fotografía 

profesional en la celebrada NY School of Visual Arts.
Fue el responsable de muchísimas tapas de la Revista Automas y sus retratos han 

aparecido en publicaciones de publicidad, marketing, negocios, deportes, etc. 
En rigor, ha sido él quien ha fotografiado, impecable e implacable, a muchos de los 

invitados de esta edición.
Como no podía ser de otra manera, le preguntamos varias cosas; respondió rotunda y 

telegráficamente.

Fotos:  Raúl Rey
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Un fotógrafo, ¿nace o se hace? ¿Un maestro que recuerdes?

Fotografiaste y aún continúas 
fotografiando mujeres hermosas, 
¿a quiénes recuerdas con especial 
cariño?

Una foto que hayas querido hacer

¿Qué fue lo que más aprendiste en 
Nueva York? 

Te nace la pasión pero la técnica te la da 
la experiencia.

Manolo Guevara fue mi mentor, 
maestro y guía, trabajó para el New York 
Times y radica allá.  

A Tilsa Lozano, Angie  Jibaja, Mariel 
Ocampo, bellezas de la vieja guardia 
(risas)

Fotografiar a Pamela Anderson en 
Playboy

Me dio una filosofía  sobre la fotografía: 
si lo puedes hacer mejor, repítelo.
Es lo que hago todos los días desde hace 
más de 25 años.

Fotos:  Raúl Rey
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¿Cuál es el aprendizaje más profundo 
que te ha dejado, hasta hoy, la 
fotografía?

¿Cuándo te animas a hacer una serie 
de perros, los animales que más amas?

Retratar personas es como robarles 
el alma; te puedes dar cuenta a quien 
tienes al frente y hasta dónde lo puedes 
llevar. 

Por mi tendría una jirafa pero amo a 
los perros y ya va siendo hora de hacer 
un cortometraje o una serie fotográfica 
sobre ellos.

Fotos:  Raúl Rey
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R O B E R TO 
PA N D U R O
“ S R .  S A M S I  E S  U N  H O M E N A J E 
A L  A M O R  Y  L A  S A Z Ó N  D E  M I 
M A M Á  Y  M I  A B U E L A ”
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Antes de ser cocinero, músico, viajero, docente y emprendedor/soñador con los 
pies en la tierra, Roberto Panduro Torrejón (Indiana, Loreto, 1971) estudió filosofía 
y luego, teología con la idea de ser sacerdote. De hecho, salió de Indiana –llamada 

“La esmeralda del Amazonas” y uno de los 11 distritos del distrito de Maynas, 
departamento de Loreto, a los 16 años para estudiar teología en un seminario de Jaén. 

Sin embargo, el universo, el destino, la vida misma tenían otros planes para él.
Luego de establecerse en Iquitos, empezó a trabajar en un bonito restaurant; de hecho 

empezó a destacar por su prolijidad y especial cuidado al hacer las cosas. 
De muchas maneras esto le permitió saber que en su vida había algo más: ser un buen 

cocinero. En ese camino, lo que hizo fue estudiar y especializarse con un profundo 
convencimiento y disciplina de lo que deseaba alcanzar. Hizo cursos en Cenfotur y 

formó parte de la primera promoción especializada en Gastronomía que egresó de la 
Universidad Nacional de la Amazonía Peruana – UNAP. 

Roberto es un apasionado de la gastronomía, de la creación culinaria y hace cocina 
de autor, lee mucho sobre gastronomía y biografías de chefs;  sus programas favoritos 

de televisión son aquellos que tocan estos temas. Su capacidad de investigación 
combinada con su amor por la música le hace pensar que en un futuro no muy lejano 

pueda escribir y editar un libro del que ya tiene hasta el título: “Entre cuerdas y 
sartenes”.
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¿Qué significa la cocina en tu vida, 
Roberto?

¿Qué olores te remiten a tu niñez?

¿De quiénes crees haber heredado 
o en todo caso, quiénes influyeron 
decisivamente en tu acercamiento a la 
cocina?La cocina lo es todo. Un cocinero es 

un pintor, un decorador, un artista 
completo. Si dejara de cocinar, moriría. 
La cocina es el medio para hacer feliz a 
mucha gente. Soy un apasionado total 
y completo; siempre estoy pensando 
en cómo mejorar cada plato, su 
presentación y sabor aplicando las 
mejores técnicas. La cocina es lo que 
soy.

Hablar de todo esto me emociona 
mucho, realmente. El olor del inchicapi 
era algo que podía percibir desde 
una cuadra de distancia; el aroma del 
motelo con yuca, el picadillo de carne 
del monte, son platos que han marcado 
mucho mi vida.

Mi mamá, Manuela, trabajó con las 
religiosas hospitalarias de San José, 
las monjas canadienses llegaron con 
sus recetas y sus conocimientos. Ella 
aprendió pronto y llegó a ser una 
excelente pastelera, por eso digo que 
crecí en la masa. Mis padres, además, 
tuvieron una panadería y aprendí a 
hacer panes desde chico. Mi mamita 
hacía, además, platos como dorado al 
ajo o en salsa blanca, aprendí mucho 
con ella.
Mi abuela Teresa era conocida por 
su cocina y además, bailaba muy 
bien. Tuvo una fonda donde muchos 
estudiantes y empleados pensionaban, 
disfrutando de su comida. Su sabor era 
extraordinario y su higiene, impecable. 
Fueron estas dos mujeres las que 
marcaron mi vida para siempre. 
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¿C u á l  e r a  y  e s  e l  p l a t o  q u e  s i g u e 
s i e n d o  t u  p r e f e r i d o?

D e  t o d o s  l o s  q u e  m e n c i o n é  e n  l a 
p r e g u n t a  a n t e r i o r,  e l  i n c h i c a p i  e s  u n 

p l a t o  q u e  s i g u e  m a r c a n d o  m i  v i d a . 
C r e o  q u e  e l  c o n c e p t o  d e  e q u i l i b r i o  s e 
e n c u e n t r a  p e r f e c t a m e n t e  ex p r e s a d o 

e n  e s a  s o p a .  Ad e m á s ,  m e  r e c u e r d a 
m u c h o  a  m i  p u e b l o ,  a  m i  n i ñ e z . 

Muchos cocineros internacionales 
definen a la Amazonía como la gran 
despensa del mundo, sin embargo 
los gobiernos no hacen mucho por 
conservarla y/o protegerla, ¿qué es lo 
que piensas al respecto?
Es preocupante el actuar de los 
gobiernos locales, regionales, 
nacionales. Somos la despensa del 
mundo y, aunque no soy político, sí soy 
muy crítico de las acciones que le dan 
la espalda a lo justo; en ese aspecto creo 
que muchas autoridades solo meten la 
mano donde hay dinero. No ha habido 
una preocupación real por mejorar 
este tema. Soy un convencido de que al 
mejorar la calidad de la alimentación 
de las personas automáticamente 
mejoramos su calidad de vida. 

En comunión con la conservación de 
recursos propios, sería hermoso realizar 
talleres de cocina para las señoras de los 
comedores populares, de los clubes de 
madres y las que venden comida en los 
mercados. Esto uniría a una cadena de 
múltiples actores y los resultados serían 
espectaculares.
En algún momento tuve la oportunidad 
de trabajar con Pedro Miguel Schiaffino 
en un crucero llamado El Delfín. 
Recuerdo que para la grabación de un 
especial de Discovery Channel hicimos 
un tiradito en salsa de camu camu; 
usamos creativamente un recurso 
propio de la Amazonía.  Schiaffino es 
una persona con influencia mediática 
que vende y defiende constantemente la 
Amazonía; no en vano fue reconocido 
como Caballero del Amazonas en una 
Expo Amazónica, la gran feria donde 
también participamos.
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E l  m u n d o  n e c e s i t a  c o n o c e r  l o  m u c h o 
q u e  l a  A m a z o n í a  t i e n e  q u e  d a r ;  h a y 
n u e v a s  p r o p u e s t a s  q u e  m o s t r a r.  E s 

n e c e s a r i o  q u e  l a s  a u t o r i d a d e s  l o c a l e s , 
r e g i o n a l e s  y  n a c i o n a l e s  p r o m u e v a n  l a 
c a l i d a d  g a s t r o n ó m i c a  d e  l a  A m a z o n í a 

d i f e r e n c i a d a  p o r  l a  v a r i e d a d  d e 
i n g r e d i e n t e s  p r o p i o s  q u e  t i e n e .

La cocina se ha convertido en una 
poderosa herramienta social de 
inclusión y visibilización de las 
cocinas del Perú, ¿crees que la 
cocina amazónica está siendo más 
reconocida?

Me parece que está empezando a ser 
reconocida y en algo creo haber apor-
tado. 
Hace algunos años tuvimos un pro-
grama llamado Iquitos para el Perú 
donde ejercí la docencia. A través de 
esta iniciativa pudimos presentar en 
varios lugares de Lima un reconocido y 
solicitado festival de comida amazónica.

Cuando tuve la oportunidad de trabajar 
en Chile organicé y presenté el primer 
festival de comida amazónica en Santia-
go con platos como juanes, picadillos de 
pescado, inchicapi. El evento resultó un 
éxito absoluto y aunque trabajamos más 
de 12 horas continuas, la satisfacción 
de ver a las personas que, lejos de su 
tierra, volvían a probar esos sabores, fue 
increíble.
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¿Qué plato pondrías como plato 
bandera de la Amazonía?

¿Cuál ha sido el camino que has 
recorrido personal y profesionalmente 
para llegar hasta tu presente en Sr. 
Samsi?

En este tema, tengo una propuesta. 
Siendo autoridad, convocaría a todos los 
chefs de la región a un concurso donde 
sea obligatorio emplear ingredientes 
propios para crear un plato. El ganador 
sería el plato bandera de la Amazonía; 
eso marcaría un hito en la historia de la 
gastronomía amazónica.
Actualmente hay grandes valores de 
la gastronomía en nuestra región; 
hombres y mujeres de diferentes edades 
y vivencias han tomado en serio esto de 
ser cocinero. Estudian y se especializan, 
proponen y crean platos increíbles. Sería 
fantástico crear un plato propio que nos 
represente a cabalidad.

Mi abuelo Ernesto me decía: el hombre 
que vende su jornal, es realmente pobre. 
Por qué tendrías que hacerlo si puedes 
producir mucho más. Es una frase que 
siempre se quedó en mi mente. En el 
camino que me lleva hasta el presente 
he trabajado en muchos restaurantes, 
aprendiendo y siempre capacitándome. 
Me ha tocado dirigir cocinas de 

diferentes restaurantes y liderar equipos 
tanto en el Perú como en el extranjero. 
He viajado mucho, trabajé como 
cocinero y algunas veces como músico 
en los cruceros de Jungle Expeditions y 
El Delfín. He podido enseñar, capacitar 
y seguir aprendiendo.
Cuando consideré que todas esas 
experiencias habían llegado a un techo, 
me asocié con mi hermano e hicimos un 
restaurant flotante. 
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Pero luego, llegaron mejores momentos. 
Nos reconocieron y condecoraron 
en una Expo Amazónica; estuvimos 
en Colombia y en Chile, donde nos 
dieron el premio al mejor cebiche en un 
programa llamado “Cocineros chilenos”. 
Así llegamos a Sr. Samsi, el restaurant 
que está a punto de cumplir seis meses 
pues empezamos a atender en plena 
pandemia, afectados económicamente 
como muchos. Mi esposa, que es 
médico, me dijo, Roberto, debemos 
mover las manos. Empezamos a vender 
cebiches y saltados hasta que ella me 
sugirió que hiciera mi arroz chaufa 
samsi. Así, empezamos con 4 kilos 
de arroz que se acabaron a la hora. 
Subimos a 8, luego a 16 y llegamos a 
mover 40 kilos de arroz diarios. Fue 
muy sacrificado pero nos permitió 

N o s  i b a  m u y  b i e n  y  e n  e l  m e j o r  m o m e n t o 
t u v e  q u e  e n f r e n t a r  a l g o  i m p r e v i s t o : 

u n  c á n c e r  c o n t r a  e l  q u e  s i g o  l u c h a n d o 
d e s d e  h a c e  d o c e  a ñ o s ;  n o  m e  h a 

v e n c i d o  y  d u d o  m u c h o  q u e  l o  h a g a . 
M e  h o s p i t a l i z a r o n  y  m e  s o m e t í  a 

q u i m i o t e r a p i a s ,  l u c h é  y  s i g o  h a c i é n d o l o . 
Aq u í  e s t a m o s ,  s e g u r o s  d e  q u e  a q u e l l o 

q u e  v a m o s  l o g r a n d o  p u e s  l o  h a c e m o s  a 
p a r t i r  d e  l o  q u e  s o m o s  y  a p r e n d i m o s .

ahorrar el dinero necesario para 
implementar el local.
Mi hijo Camilo, de 8 años, se convirtió 
en un experto freidor de wantanes; 
Camila, mi pequeña de cuatro años, 
llenaba las bolsitas con canchita y ají; yo 
me encargaba de la cocina y Luciana, 
mi esposa se encargaba de despachar, 
empacar y de hacer nuestra publicidad. 
Luego, se unió al proyecto mi hijo 
Kevin, un gran aporte para estar donde 
estamos.
Al día de hoy, Sr. Samsi es un lugar 
agradable, cuenta con todos los 
protocolos de seguridad y emplea a 11 
personas, que son, a su vez, 11 familias. 
Se trata de un proyecto joven pero con 
mucha experiencia y conocimiento 
detrás.
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¿Cuáles son tus proyectos personales y 
profesionales más entrañables? 
Seguir creciendo con Sr. Samsi y hacer 
valer aquello que mi abuelo me decía. 
La idea es expandirnos manteniendo los 
componentes de calidad que conocemos 
y practicamos. 
Quiero seguir creando trabajo para 
más personas; no hicimos este lugar 
para lucrar sino para ayudar y apoyar a 
las familias en un momento tan difícil 
como el que vivimos.
Y por supuesto, seguir dando a 
conocer los platos y sabores de nuestra 
Amazonía. 
Sr. Samsi es un homenaje al amor y la 
sazón de mi mamá Manuela y mi abuela 
Teresa. Sé que ambas, desde el cielo, nos 
protegen e inspiran cada día.
Sr. Samsi es, además, un recuerdo 
permanente para amigos como 
Alejandro Cáceres y Toño de 
Vasconcelos, cocineros que apreciamos 
y queremos.
Para todos los que cocinan y sueñan, 
el abrazo amazónico más fuerte y 
entrañable.
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A N A  M O L I N A 
CA M P O D O N I C O
“ E N  L A  A M A Z O N Í A  E N C O N T R É 
U N  P R O P Ó S I T O  Y  C U A N D O  L O 
A S U M Í ,  M E  A S U M Í ”

Fotos:  Raúl Rey
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Ana Molina Campodonico (Lima, 1984) estudió tanto el pregrado como su maestría 
en Literatura en la Pontificia Universidad Católica del Perú. Trabajó un par de años 

como Especialista en Bibliografía y textos regionales de la Subgerencia de Promoción 
Cultural del Gobierno Regional de Loreto. También fue investigadora en la Casa 

de la Literatura Peruana. Actualmente, trabaja como gestora cultural en la PUCP y 
tiene a su cargo el curso de Cultura Amazónica.  En el 2018 publicó, con la editorial 
Tierra Nueva de Iquitos, su tesis de maestría titulada: “La búsqueda de la voz propia: 
la poesía amazónica”. Hace poco, en coordinación con el Instituto Riva Agüero de la 
PUCP, ha publicado el libro virtual “El río deja de ser: introducción al estudio de la 
historia y la cultura contemporánea de la Amazonía peruana”, junto a Ana Varela y 

Jorge Lossio.  

Tener a Ana Molina como invitada es como darle la bienvenida a esa lluvia fresca que 
llega para aliviar el calor y leer sus profundas reflexiones sobre literatura amazónica 
nos permite conocer más de cerca la identidad de una región hermosa y creadora.

 

Fotos:  Raúl Rey



105

Ana, ¿cuál fue el primer libro 
que recuerdas nítidamente haber 
leído y cuál aquel que te impactó 
profundamente?
Cuando yo era niña definitivamente no 
había tanta oferta de libros infantiles 
como ahora. Me acuerdo nítidamente 
haber leído diversos clásicos como El 
Quijote y El Lazarillo de Tormes en 
formatos para niños. Sin embargo, 
lo que más me acuerdo es que mi 
profesora de colegio acertadamente 
solo me enviaba a leer obras de teatro. 
Hasta ahora me gusta muchísimo tanto 
leer como asistir al teatro, estoy segura 
que ha sido su influencia. Cuando 
nos enseñó ya era una adulta mayor, 
se jubiló poco tiempo después, pero 
sospecho que se dio cuenta de que ya 
éramos una generación que estaba 
creciendo con la televisión y que 
necesitábamos un formato más similar, 
con estímulos más rápidos. Creo que 

fue la mejor manera que encontró 
para fomentarnos la lectura y acertó 
totalmente. Siempre escogía clásicos 
españoles como Los árboles mueren 
de pie de Alejandro Casonas, El sí de 
las niñas de Leandro Fernández de 
Moratín y Bodas de sangre de Federico 
García Lorca. Luego de los clásicos 
españoles decidió dejarnos varias obras 
de Shakespeare. El primer libro que 
realmente me impactó forma parte de la 
época en que era estudiante de colegio, 
Hamlet. 

Fotos:  Raúl Rey
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¿Cómo te decantas por la 
investigación de un espacio poco 
conocido y estudiado como la 
literatura amazónica? 
La región amazónica constituye casi dos 
tercios (cerca de un 60%) del territorio 
peruano y en términos culturales y 
lingüísticos, es la región más variada. 
A pesar de su complejidad, esta región 
ha sido, por mucho tiempo, la menos 
estudiada y la menos entendida. Esto 
ha traído como consecuencia que 
también sus manifestaciones artísticas 
y específicamente las literarias se 
encuentren en una posición secundaria 
o, en todo caso, marginal con respecto 
a la cultura y literatura peruana oficial. 
Considero que este vacío nos debería 
llevar a cuestionar- más ahora tan 
próximos al Bicentenario- la existencia 
de una historia o una literatura nacional 
que no integre a esta región del país. 
¿Cómo comencé a interesarme en 
la literatura amazónica? Bueno, la 
verdad es que criada en los noventa 
nunca advertí que mi formación 
escolar y universitaria algunas veces 
estuvo marcada por una dualidad, 
una pugna constante entre la sierra y 
la costa, pero nunca realmente tomé 
conciencia de que la Amazonía no 
estuvo presente en mi formación, salvo 
en la franja pintada de verde en las 
representaciones que hacía de niña del 
mapa del Perú. Estudié literatura en la 

PUCP y nuestra formación académica 
en aquella época se construyó de alguna 
manera a partir justamente de esta 
dualidad: el análisis del encuentro del 
mundo andino y el mundo occidental 
en textos de diversos periodos. En el 
2009 fui a vivir por unos años a Iquitos. 
Recién había culminado mis estudios 
de pregrado y entré a trabajar como 
especialista de textos regionales en 
el Gobierno Regional de Loreto. Este 
primer trabajo me evidenció mi total 
desconocimiento sobre la Amazonía, no 
solo en literatura, lo que provocó que 
me preguntara por qué no había tenido 
mayor contacto con nada que tuviese 
que ver con esta región, ni en el colegio 
ni en mi vida universitaria. ¿Podemos 
hablar de una identidad nacional?; 
¿con qué estereotipos se ha formado?; 
¿qué hemos consumido en nuestra 
vida escolar y universitaria? ¿por qué 
hemos leído algunos textos y otros no? 
¿qué parte de nuestra historia nacional 
conocemos? Estas son preguntas que 
recién comencé a hacerme una vez 
que tuve la oportunidad de vivir en 
la Amazonía y te confieso que aún 
no logro responder la mayoría. Mi 
preocupación y compromiso por 
cambiar un poquito esta situación 
comenzó a raíz de ese cuestionamiento. 
En la Amazonía encontré un propósito 
y cuando lo asumí, me asumí, y 
simplemente todo fluyó de manera más 
contenta, más orgánica.
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Desarrollaste una bien documentada 
investigación sobre el movimiento 
literario y grupo cultural Urcututu, 
¿cómo llegas a ellos? ¿Qué sensación 
te produce la poesía de Carlos Reyes 
Ramírez y Ana Varela, dos de sus 
fundadores? 
Cuando llegué a Iquitos me di cuenta 
de que realmente no tenía mayor 
conocimiento sobre la literatura 
amazónica peruana. En un primer 
momento, cuestioné mi formación en 
el pregrado de Literatura Hispánica en 
la PUCP. En un segundo momento, 
comprendí que esta deficiencia provenía 
de un problema más complejo, de un 
problema nacional. Al ser consciente 

de mi carencia traté de meterme a 
cursos relacionados a la Amazonía en la 
Universidad Nacional de la Amazonía 
Peruana (UNAP), pero no encontré 
un curso, por ejemplo, de Literatura o 
Historia Amazónica en ese momento. 
Estos cursos tan vitales también 
recién se están ofreciendo en la misma 
Amazonía hace algunos años. Entonces, 
comencé a ir a la Biblioteca Amazónica 
de manera regular y a descubrir su 
literatura de manera autodidacta. Lo 
primero que encontré del grupo cultural 
Urcututu fue su manifiesto inicial que 
me llamó la atención y así comencé a 
leerlos, a investigarlos. Luego de leerlos, 
como buena groupie literaria, quise 
conocerlos y tuve el privilegio de que 
siempre me acogieron con muchísimo 
afecto. Al pasar los años, cuando llegó el 
momento de hacer la tesis de maestría, 
decidí hacerla sobre el Grupo Urcututu, 
me gustaba mucho el trabajo poético de 
Ana Varela y Carlos Reyes y no lograba 
comprender cómo realmente no se 
había leído tanto fuera de la Amazonía.

Iglesia Matriz de Iquitos
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E l  t r a b a j o  p o é t i c o  d e  a m b o s 
m e  h i z o  s e n t i r  q u e  e s t a b a  a n t e 
u n  t i p o  d e  p o e s í a  q u e  n o  h a b í a 

l e í d o  a n t e r i o r m e n t e .  Q u e  m e 
e n c o n t r a b a  a n t e  u n a  p o e s í a 

s o c i a l  d i s t i n t a  q u e  c o n s t r u y e  u n a 
t r a d i c i ó n  m í t i c a  y  u n a  s e n s i b i l i d a d 

m á g i c a -  e l  u n i v e r s o  i n d í g e n a 
a m a z ó n i c o  c o m o  m a t r i z  c u l t u r a l - 

a l  m i s m o  t i e m p o  q u e  p r o p o n e 
u n  c o m p r o m i s o  p o l í t i c o  c o n  l a 

r e a l i d a d  s o c i o e c o n ó m i c a  d e b i d o 
a  l a s  c o n s e c u e n c i a s  d e  l o s  c i c l o s 

d e  e c o n o m í a  ex t r a c t i v a  e n  l a 
s o c i e d a d  l o r e t a n a . 

La poesía de los Urcututu me hace sentir que realmente me estoy aproximando al 
sentir amazónico ya que presenta como principal característica su preocupación 

por los procesos sociales y la problemática amazónica en su contexto histórico, pero 
fundando sus raíces en una cosmovisión regional como fuerza generatriz.
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Totalmente. Considero que a través de 
la creación literaria, del arte, se puede 
generar una suerte de activismo, un arte 
y literatura combativa. En el caso de la 
Amazonía la crudeza de sus diversos 
ciclos económicos extractivistas y los 
diversos tipos de violencias que se han 
generado hacia esta región han traído 
como consecuencia que la mayoría de 
su creación literaria y artística busquen 
denunciar y tener una mirada crítica 
ante estos hechos. 
Desde hace unos años dicto un curso 
de Cultura Amazónica a alumnos de 
Estudios Generales Letras de la PUCP. 
En este curso vemos diversos períodos 
históricos y créanme mis explicaciones 
no hubiesen tenido el mismo impacto 
en ellos si no hubiésemos visto juntos la 
pintura de Brus Rubio para entender el 
boom del caucho; la pintura de Enrique 
Casanto para acercarnos al doloroso 
periodo del terrorismo o el relato de 
Dina Ananco para sensibilizarnos con 
lo ocurrido en Bagua. 

¿Cuál crees que sea la dimensión 
de su aporte a la poética nacional y 
latinoamericana?

Estás en contacto frecuente con la 
creación literaria, desde tu punto de 
vista, ¿crees que el arte puede generar 
nuevos paradigmas y producir 
cambios sociales relevantes?

Personalmente, considero que la poesía 
de Ana Varela y Carlos Reyes son 
excepcionales al margen de su lugar de 
procedencia. Con esto quiero decir que 
no recomiendo leerlos exclusivamente 
porque son de la Amazonía, sino 
porque logran regalarnos poemas que 
nos conmueven y nos cuestionan en 
la mayoría de sus versos. Este es su 
principal aporte a la poesía nacional y 
latinoamericana. 
Sin embargo, por otro lado, la 
Amazonía, como nos señala Ana 
Pizarro, es una región cuyo rasgo 
más general es haber sido construida 
por un pensamiento externo a ella. 
Comprender esto me parece crucial. 
Considero que en el caso específico de 
la literatura, cuando hemos querido 
consumir discursos de temática 
amazónica hemos preferido por 
mucho tiempo acercarnos a escritores 
no provenientes de esta región, se me 
ocurre como ejemplo Vargas Llosa, 
antes que acercarnos a los mismos 
escritores amazónicos. Entonces 
ambos poetas nos dan la posibilidad 
de aproximarnos- ya no desde una 
mirada externa- al sentir amazónico. 
Carlos Reyes, desde una poesía que es 
un testimonio histórico social y Ana 
Varela, para mí la poeta amazónica más 
importante actualmente, desde una 
poesía que combina lo femenino, lo 
ecológico y lo mítico-histórico. 
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¿Cómo te defines políticamente, Ana?
Soy feminista y simpatizo con ideas 
progresistas y de izquierda. Con los 
años he aprendido a ser un poco más 
consciente de mi nivel de privilegio al 
ser una limeña de clase media. Y me 
molesta que un sector de la derecha 
en el Perú quiera tapar todas las 
desigualdades “terruqueando” a quien 
simplemente las señala. Tampoco 
creo en una izquierda que no sea 
capaz de generar alianzas adecuadas y 
estratégicas con la empresa privada. Sin 
embargo, considero que esta dicotomía 

E l  a r t e  s i e m p r e  n o s  a y u d a r á  a 
e n t e n d e r  d e  u n a  m a n e r a  m á s 

e m o c i o n a l ,  m á s  e m p á t i c a ,  m e n o s 
r a c i o n a l ,  l o s  h e c h o s  h i s t ó r i c o s 

t r a u m á t i c o s  y,  p o r  l o  t a n t o , 
n o s  a y u d a r á  a  f o r m a r n o s  c o m o 

m e j o r e s  c i u d a d a n o s .

derecha/izquierda no es nuestro mayor 
problema, sino nuestra incapacidad de 
cohesionarnos como nación y pensar en 
objetivos comunes que nos beneficien a 
todos como conciudadanos.
Han pasado doscientos años y nuestro 
mayor problema sigue siendo la 
corrupción y permitir que lleguen 
al poder seudo políticos que solo 
velan por sus intereses personales. 
Definitivamente no se necesita ser de 
extrema izquierda para darse cuenta de 
las desigualdades económicas y sociales. 
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Le preguntaba a Christian Bendayán 
acerca de las fallidas revoluciones que 
pretendían una Amazonía autónoma, 
lejos del poder limeño y centralizado, 
¿imaginas una región amazónica así?

La verdad es que siempre me ha 
sorprendido cómo no conocía la 
historia del Gobierno Federal de Loreto 
antes de viajar a Iquitos. Recuerdo mi 
sorpresa cuando vi un billete cervantino 
y recién me enteré que había circulado 
en 1921, cuando por algunos pocos 
meses lograron establecer un gobierno 
autónomo con un ejército y moneda 
propia. Me acuerdo que me generó 
más sorpresa cuando me explicaron 
que su objetivo no era renunciar a 
la peruanidad de la región, sino que 
hartos de la indiferencia de Lima, del 
centralismo y de la corrupción del 
Gobierno central, se declararon en 
rebeldía y crearon un gobierno federal. 
Me sorprendí más cuando me contaron 
que no fue la única revolución fallida. 
Siempre me he preguntado cómo 
hubiese sido la historia de nuestra 
Amazonía si las fronteras se hubiesen 
trazado de distinta manera. Las 
fronteras son una construcción 
social. Incluso, la división que nos 
han enseñado en el colegio de “costa, 
sierra y selva” como estamentos 
fijos e inamovibles también resulta 
ser de alguna manera arbitraria. Sin 
embargo, las divisiones ecológicas sí 
son divisiones que evidentemente se 

han formado naturalmente. Esto quiere 
decir, que no debería sorprendernos 
que los territorios amazónicos, aunque 
se encuentren geopolíticamente en 
diversos países, tengan una relación 
cercana y cotidiana entre ellas. De 
este modo, nuestra propia Amazonía 
peruana puede tener una relación más 
estrecha muchas veces con nuestros 
vecinos de Brasil o de Colombia que 
con Lima. Entonces, a partir de esta 
relación que existe naturalmente entre 
los nueve países que tienen territorio 
amazónico en América del Sur nace el 
término político de Panamazonía. De 
esta manera, cuando nos acerquemos a 
la Amazonía peruana debemos hacerlo 
también en relación a este territorio más 
macro, debemos hacerlo en relación a 
la Panamazonía. Existe entonces una 
sola Amazonía, que no es totalmente 
homogénea, dividida en diversos 
países. Siempre me he preguntado qué 
hubiese ocurrido si se hubiera planteado 
una o dos naciones Panamazónicas, 
¿tendrían un sistema económico 
diferente, sostenible, y más acorde a 
las necesidades medioambientales de 
la región?, ¿cómo hubiese cambiado 
nuestra concepción hacia el sistema de 
salud indígena amazónico? En fin, se me 
vienen varias preguntas cuando pienso 
en eso.
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¿Qué te emociona de la Amazonía?

Lo que emociona de la Amazonía 
es que nunca termino de conocerla 
y siempre me enseña cosas nuevas. 
Parece una frase cliché, pero con 
la Amazonía literalmente es así. 
La primera vez que viajé a Iquitos, 
desde la ventana del avión, me quedé 
observando cómo se veía la vegetación, 
me parecían pequeños brócolis, y en 
ese momento me dio la impresión de 
que se trataba de una cubierta verde 
uniforme; sin embargo, esa vegetación 
es asombrosamente heterogénea, y si 
uno se va acercando a esta cubierta 
verde- aparentemente homogénea desde 
lejos- se dará cuenta que no es una 
sino muchas Amazonías, lo que resulta 
totalmente emocionante.

No solo existe una heterogeneidad física, 
climática y una biodiversidad; sino 
que además debemos ser conscientes 
de que existen grupos humanos muy 
diferentes que coexisten en la región: 
mestizos, migrantes de todo origen 
(andinos, europeos, entre otros) y 
pueblos indígenas (no contactados o 
contactados en diferentes grados). No 
hay una sino muchas Amazonías; no 
es una cosmovisión, son muchísimas 
cosmovisiones, el multiculturalismo que 
existe en la Amazonía es absolutamente 
envolvente. 

Casa de fierro - Iquitos
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Un top ten de tus libros y autores 
amazónicos imprescindibles.

¿ A  q u é  l i b r o  r e g r e s a s  s i e m p r e?
N o  s é  s i  r e g r e s o  s i e m p r e  a  é l ,  p e r o 

L a s  t r e s  m i t a d e s  d e  I n o  M oxo  d e  C é s a r 
C a l v o  S o r i a n o  e s  u n  l i b r o  q u e  h e  l e í d o 

m á s  d e  u n a  v e z  y  s i e m p r e  m e  r e g a l a 
u n a  l e c t u r a  d i s t i n t a ,  s i e m p r e  m e  h a c e 

d e s c u b r i r  a l g o  n u e v o .  E s  u n  l i b r o 
i n a g o t a b l e ,  e n t o n c e s  e n  c a d a  l e c t u r a 

t e  d e j a  l a  s e n s a c i ó n  d e  q u e  e s t á s 
l e y e n d o  u n  n u e v o  l i b r o .  

1. Las tres mitades de Ino Moxo (novela, 
1981) de César Calvo Soriano
2. La Virgen del Samiria (novela, 2012) 
de Róger Rumrrill 
3. Voces desde la orilla (poemario, 
2000) de Ana Varela Tafur 
4. Animal del lenguaje (poemario, 2011) 
de Carlos Reyes Ramírez
5. Inquilinos de las sombras (cuentos, 
2002) de Percy Vílchez
6. El insomnio del perezoso: trilogía 
gomera (novela, 2012) de Miguel 
Donayre.
7. El amor empieza en la carne (novela, 
2013) de Juan Ochoa López
8. La búsqueda del alba (poesía,1957) de 
Germán Lequerica

9. El milagro verde. Pintura Amazónica 
(Investigación, 2012) de Christian 
Bendayán y Alfredo Villar.
10.  La serpiente cósmica. El ADN y los 
orígenes del saber (Investigación,1997) 
de Jeremy Narby 
11.  Allí donde canta el viento. 
Antología de literatura amazónica 
(Antología virtual, 2018). Selección de 
Kristel Best y Yaneth Sucasaca
12.  Tradiciones orales de las naciones 
shipibo y uitoto. Antiguamente en el 
monte los animales, las plantas y otros 
seres eran gente (Antología virtual, 
2017) de Elena Valera, Harry Pinedo, 
Roldán Pinedo y Rember Yahuarcani. 
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J E A N  P I E R R E 
G A M A R R A
“ E L  A R T E  T I E N E  C O M O  F U N C I Ó N  P R I M O R D I A L , 
P R O D U C I R  C A M B I O S  S O C I A L E S ,  D E  L O 
C O N T R A R I O  E S  S O L O  E N T R E T E N I M I E N T O ”
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Jean Pierre Gamarra (Lima, 1986) aún no tenía DNI cuando empezó a trabajar en el 
Teatro Segura y es también por esos años colegiales que monta espectáculos teatrales 
con su familia. Formado inicialmente en dirección de ópera en el Instituto Superior 

de Arte del Teatro Colón de Buenos Aires, cruzó el charco y cursó un Máster en 
dirección por la Verona Accademia per l’Opera Italiana.

Gamarra, inicia su andadura operística y teatral dirigiendo Idomeneo, rey de Creta, 
la ópera de Mozart, en el Teatro Municipal de Lima; tenía 25 años.  Al año siguiente, 
dirige y realiza el diseño de la ópera Erase que era una niña de Timo-Juhani Kyllönen 

para el Teatro Británico. 
Sería en el 2013 que debutaría en el GTN - Gran Teatro Nacional de Lima con la 

ópera contemporánea La ciudad bajo el mar –libreto de Maritza Núñez y música de 
Nilo Velarde. Dos años más tarde, vuelve al Teatro Municipal con Le nozze di Figaro, 

de Mozart. Suma un par de años más y el 2017 le toca dirigir, nuevamente en el 
Municipal, otra ópera de Mozart, Cosí fan tutte.

Hay entre los años 2018 y 2019 una frenética actividad: dirige Pollicino de Hans 
Werner Henze, Alzira de Giuseppe Verdi y El Principito de Rachel Portman en el 

GTN, así como también La flauta mágica de Mozart en el Teatro Municipal.
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Su puesta en escena de la ópera 
Alzira de Giuseppe Verdi fue elegida 
como “Mejor Nueva Producción 
Latinoamericana” por la Asociación 
de Teatros Españoles Ópera XXI. En 
rigor, es la primera coproducción 
internacional del Ministerio de Cultura, 
junto con la Asociación Bilbaína de 
Amigos de la Ópera (ABAO) y la Ópera 
Royal de Wallonie (Liége, Bélgica). 
Alzira se estrenó en Lima en noviembre 
de 2018, con libreto de Salvatore 
Cammarano e inspirada en la novela 
“Alzira y los americanos” de Voltaire. 
“Es la primera vez que un espectáculo 
producido por el GTN gana un premio 
Internacional y justamente hace poco 
más de un mes se realizó la premiación 
aquí en España. Alzira es una ópera 
de Verdi que sucede en el Perú y en 
la adaptación que hice, utilicé incluso 
algunos audios de la Comisión de la 
Verdad”, comenta vía online, desde 
España, el propio Gamarra.
“Debimos estrenar en abril de este año 
en Bélgica pero tuvimos que posponer a 
noviembre 2022 por lo de la pandemia. 
Este mes que pasó era el estreno en 
España y hemos tenido posponer 
a mayo de 2022 por la llegada de la 

segunda ola de la pandemia”, refiere.
Antes de iniciar la entrevista, Gamarra 
nos alcanza otro dato bastante 
significativo: 
“El Principito, la ópera de Rachel 
Portman que dirigí en el GTN el año 
pasado, se presentará en el Teatro Colón 
de Bogotá en diciembre de 2021. Será 
la primera vez que el GTN exporta una 
ópera a otro teatro sudamericano. Para 
mí fue un montaje bastante especial 
porque sale del formato clásico del 
Principito que la gente tiene en la 
cabeza”, finaliza.

¿Cuál fue la primera ópera que viste 
y cuál aquella que te marcó para 
siempre? Porque no necesariamente es 
la misma, ¿o sí?

Tengo muy mala memoria, la verdad 
que no lo recuerdo. Cuando era 
adolescente veía opera en DVD, cuando 
fui a estudiar al Teatro Colón tuve la 
oportunidad de ver mucha ópera, pero 
si alguna me marcó para siempre fue La 
flauta mágica de Peter Brook, la pude 
ver en vivo en el Festival de Buenos 
Aires. Me abrió hacia una conciencia 
más crítica.
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Empezaste bastante joven en el 
mundo de la ópera y el teatro, ¿hay 
alguna persona que haya marcado tu 
camino por las ideas que te transmitió 
en ese momento?

Eres un convencido de que la 
ópera debe acercarse a las nuevas 
generaciones de una manera 
diferente, ¿cómo has ido haciendo 
camino respecto de esa propuesta?

He tenido la suerte de encontrar en 
este camino a tanta gente valiosa 
y de quienes he aprendido y sigo 
aprendiendo, pero no podría elegir solo 
a uno. Mis trabajos con el CNN han 
sido hasta ahora las experiencias más 
enriquecedoras de mi vida, me han 
enseñado a mirar con ojos de niño. 
En general todas mis colaboraciones 
con los elencos nacionales han sido 
valiosas para mí, me han hecho sentir 
que el arte en nuestro país tiene futuro.

La ópera es un genero lleno de 
fanatismo, y ese es su cáncer, si a 
esto sumas una platea llena de canas, 
entonces creo que la muerte se acerca. 
Recuerdo haber visto funciones 
donde el publico parecía estar muerto, 
claro que esto no pasa en todas las 
ciudades, ni en todos los teatros. Es 
súper importante reinventar el género 
y adaptarse al mundo de hoy, pero ahí 
luchas contra los conservadores que 
solo te ven como un enemigo. 
Desde mi lado, solo me queda ver 
la ópera como un género virgen, sin 
prejuicios ni ideas preestablecidas, 
siempre con una mirada respetuosa 
al pasado y una mirada firme hacia el 
futuro.
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¿Cómo empezaste tu carrera de 
director de teatro/ópera en sí mismo? 
¿Con qué obra te estrenaste en la 
dirección?

¿Cuántas obras has podido dirigir 
hasta ahora?

¿Qué obra te subyuga y es una de las 
que quisieras dirigir?

Yo empecé sin saber nada, en mi casa 
nunca hubo cultura teatral, mucho 
menos una pasión particular por el 
género. Creo que cerca de los 12 o 
13 años sentí que había algo que aún 
no conocía y que me hacía falta para 
vivir, pero como no sabía qué era, fue 
una época bastante extraña.  A los 16 
anos monté junto a mis hermanos una 
obra teatral en el teatro del Colegio 
Champagnat, y desde ahí no he parado. 
Como te digo empecé sin saber nada, 
luego estudié, pero sigo aprendiendo, 
el teatro es un arte grupal y ahí está 
su fuerza. Cada experiencia es un 
aprendizaje.

Profesionalmente alrededor de 15 o 20 
montajes, pero he tenido la oportunidad 
de haber hecho cosas muy pequeñas 
pero igual de enriquecedoras. A veces 
donde menos esperas encuentras oro.

Mi primera pasión fueron los clásicos 
del teatro español del Siglo de Oro, 
principalmente La vida es sueño de 
Calderón de la Barca, es un título que 
me marcó por su profundidad y la 
simplicidad con la que expone temas 
tan trascendentales sobre la condición 
humana. Yo también, al igual que 
Segismundo, me sentí en una prisión 
y sin saber que había detrás, y al igual 
que él fui descubriendo poco a poco 
el mundo que me esperaba y que no 
conocía.
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Al tratarse de espectáculos en vivo, 
cada función supone siempre algo 
nuevo, ¿tienes alguna anécdota que 
recuerdes especialmente?

¿Tienes alguna cábala en especial 
antes de cada función?

¿Cómo podrías sintetizar, el proceso 
de creación y recreación que se da en 
la dirección?

¿Cuáles son las voces que más te han 
impresionado hasta ahora?

¿Algún teatro en el que ansíes dirigir? 
¿Algún artista con el que te gustaría 
trabajar?

Mis mejores anécdotas son en el Perú, 
como hacemos todo a última hora y 
con poca plata, las anécdotas abundan. 
Cada estreno es un mundo aparte, es 
difícil saber con qué te vas encontrar, 
los problemas aparecen cuando menos 
esperas y es aquello que le da vida al 
teatro. La adrenalina que genera un 
estreno o una función es lo que me hace 
corroborar mi pasión por el escenario. 
Nunca sabemos qué va a pasar.

La verdad no, lo único que me pone 
tranquilo es saber que el elenco y los 
técnicos están tranquilos, porque todo 
depende de ellos, en una función me 
toca ser un espectador.

La dirección para mí es el arte de saber 
decidir, porque antes de empezar 
siempre vienen mil ideas, pero hay que 
depurarlas.

He tenido la oportunidad de caer en 
la decepción con grandes y aplaudidas 
voces por su poco compromiso con la 
escena, para mi las grandes voces son 
para hacer discos, no necesariamente 
para hacer teatro. Hay excepciones, 
claro.

Me interesa mucho el trabajo de la 
Schaubühne, creo que sería una de mis 
metas acercarme a ellos. En cuanto a 
algún artista en especial, creo que no.

Cuando entras al trabajo de diseño hay 
que saber tomar aquello que aportan tus 
colaboradores y que van a enriquecer 
tus ideas, y luego, cuando llegan los 
intérpretes, ellos también tienen sus 
ideas; así que básicamente lo que tengo 
que hacer es decidir.
Si tomo una mala decisión eso afecta 
todo. El arte es subjetivo, las decisiones 
no, lo más objetivo de mi trabajo será 
demostrar que he tenido la firmeza para 
decidir lo que se verá en el escenario, 
como se verá y porque se verá.
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¿Qué tal la experiencia de dirigir en 
nuestro Teatro Municipal?

Desde tu perspectiva, ¿crees que 
el arte puede generar nuevos 
paradigmas que produzcan cambios 
sociales relevantes?

¿Cómo te defines políticamente?

¿Qué es lo que más te emociona de tu 
patria cuando estás lejos?

¿Alguna vez tuviste un momento de 
duda respecto de lo que querías hacer?

Danos un playlist de la banda sonora 
de tu vida hasta hoy.

Asumiendo que esta situación tan 
difícil a causa de la pandemia se 
equilibre un poco, ¿cuándo podremos 
tenerte de regreso en Perú dirigiendo 
alguna obra?

En el Teatro Municipal he dirigido 
únicamente cuatro obras. Idomeneo, 
rey de Creta; Le nozze di Figaro; Cosí 
fan tutte y La flauta mágica, siempre 
Mozart. Tengo mucho cariño
al Municipal por su historia, su energía 
y su personal que es apasionado y 
entregado, pero creo que para la 
Municipalidad de Lima es solo un 
monumento mal utilizado, no tiene 
producción propia, no tiene presupuesto 
y definitivamente no existe plan para 
cambiar eso. Nuestro querido Teatro 
Municipal se ha convertido en un 
espacio de alquiler, el que tiene la plata 
para pagarlo, puede hacer allí lo que 
quiera, de buen o mal gusto.  

El arte tiene como función primordial, 
producir cambios sociales, de lo 
contrario es solo entretenimiento. 

En Perú, no lo sé, no significa nada ser 
de izquierda, derecha o centro porque 
no tenemos partidos políticos con una 
ideología sólida.

Me emocionan los emprendedores, los 
artistas que se producen a sí mismos. 
En un país que no cuenta con grandes 
presupuestos para la cultura, ver como 
existen iniciativas privadas, me llena de 
orgullo.

Dudas sobre el teatro, te juro que no. 
Tuve dudas de mis capacidades, sí, las 
tengo todo el tiempo, dudas sobre mi 
situación económica, cada día; pero 
cuando eres un artista, tu destino esta 
trazado, no puedes escapar.

Escucho desde Madrigales de 
Monteverdi hasta Bad Bunny. 

Tengo planeado dirigir la ópera del 
Bicentenario en el GTN, esperemos que 
todo se normalice y podamos estrenar 
a tiempo. Será una obra de inicios del 
siglo pasado que pretendo actualizar al 
Perú de hoy, esperemos que vea la luz.
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C R I SVA
D E S I G N  L A B
“ J U N T O S  T E N E M O S  L A  V I S I Ó N  D E 
H A C E R  Q U E  E L  D I S E Ñ O  A Y U D E  A 
L O S  E M P R E N D E D O R E S ”

Fotos:  Raúl Rey



122

Cristhian Valle es el director digital de esta revista, Leonardo. Originario de 
Chulucanas, Piura, lleva el gen de la curiosidad totalmente impregnado en su espíritu. 
Fue esta curiosidad la que lo empujó a aprender diversos temas de forma autodidacta. 

La resultante arroja estupendos resultados: es Diseñador UI/UX, con experiencia 
en marcas digitales que a lo largo de estos años ha trabajado con todo tipo de 

emprendimientos. Es, además, socio y cofundador de MVPStarter, docente en Digital 
Brand en ADEX y UI Designer en Rímac Seguros. Casi nada.

Como cabeza visible de Crisva Design Lab, le pedimos que hablara con Álvaro, su 
socio, y reuniera a los demás integrantes del equipo, no solamente para fotografiarlos, 
sino también para conocerlos y saber que, de alguna manera, también compartimos 

con ellos, muchos sueños e ideales. La radiografía que hizo al interior de su grupo nos 
trajo historias de superación personal constante y gente de valor. De mucho valor. Y 

eso, es lo más importante.

“La pandemia ha sido motivo de tristezas, pero también de oportunidades; Crisva 
Design Lab fue un proyecto que nació en solitario hace algunos años, pero siempre 

con la visión de humanizar las marcas.  Fue a través del diseño que llegué a rodearme 
de personas con las que compartimos la misma visión; a Álvaro Echevarría, mi socio, 

lo conocí hace mucho en la incubadora 1551 de la UNMSM. 
Álvaro cree que los emprendedores son personas con superpoderes para generar 

soluciones innovadoras que otros no han podido. Por ello lleva 9 años impulsando el 
ecosistema de emprendimiento innovador de Perú y en el camino también inició su 
startup Fertilev para calidad de agrocultivos. Ha dirigido programas de innovación 
abierta entre corporaciones, portafolios de startups y softlanding en la Alianza del 
Pacífico con TransferenciAP, Startup Perú, Founder Institute y Seedstars logrando 
que consigan inversión de fondos públicos o privados. Es Ingeniero Industrial con 

especializaciones en gestión de la innovación en Israel, España, México, Chile y 
Colombia. Actualmente es Coordinador general de ESAN CTi, la Oficina de Ciencia, 

Tecnología e Innovación de la Universidad ESAN”.
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Antonio Arias

Jamil Mori

Diana Coronado

Profesional de Administración de 
empresas, con experiencia  en control 
de gestión de mypes y áreas funcionales 
de empresas privadas. Emprendedor y 
adaptable al cambio. Me gusta el trabajo 
en equipo estableciendo y logrando 
objetivos. Considero que lo vital en un 
grupo de trabajo es la calidad de las 
personas.

Nací en Lima un 12 de enero. Luego 
de unos años en la universidad 
decidí estudiar diseño gráfico para 
complementar mis conocimientos; 
esa decisión me ha permitido trabajar 
en lo que me gusta en empresas y 
organizaciones como Firbid, Growby, 
Ayni Educativo y Spinout Esan.
He aprendido que para crecer uno 
tiene que ser estratégico y ver el fracaso 
como un aprendizaje. A mis 21 años, 
soy diseñador UX/UI, además de 
estar a un paso de acabar la carrera 
de administración y marketing en la 
universidad Esan.

Tengo más de 4 años de experiencia 
en empresas de tecnología en el 
rubro de diseño y organización de 
proyectos de comunicación BTL, ATL y 
Marketing, cubriendo los campos de pre 
producción, diseño y realización.
Como profesional licenciada en diseño 
gráfico empresarial, especialista en 
diseño UX y UI, he trabajado en 
agencias de publicidad para marcas 
como Fresco Mar, Epson, Japan 
Technology, Siete sopas, Nesta, entre 
otras.

“El equipo se complementa con Antonio Arias, a quien conocí cuando yo dirigía el 
área de marketing en MVP Starter; a Diana, en mi corto paso por la universidad; 
a Jamil cuando lideré el área de UI y UX en Firbid; a Mac (Miguel Corahua) en 

Rímac y a Christian Fujiki, gracias a un webinar que hice para la Municipalidad de 
Lima. Todos ellos son profesionales de una ética intachable y sobre todo, con un 

lado humano enorme. Juntos tenemos la visión de hacer que el diseño ayude a los 
emprendedores y con la confianza del caso, les pedí que se presentaran”.

Laboré para un medio de comunicación 
como editora no lineal y apoyando 
el área de diseño. Me fascina el 
desarrollo de la tecnología digital como 
herramienta para el desarrollo de 
negocios.
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Miguel Corahua aka Mac Christian Fujiki
Desde mis inicios en el mundo digital 
he usado Windows para diseñar pero 
por las siglas de mi nombre todos 
me llaman Mac. En esta disciplina he 
tenido roles de Frontend, UI Designer 
y UX Designer; estoy viendo como 
cada vez el desarrollo de un rol crece y 
podemos especializarnos más o migrar 
a nuevas áreas como el Service design o 
Behavioral Design que son de mi mayor 
interés actualmente.  
El diseño me ha permitido trabajar en 
proyectos para Bembos, Pardos, 3M, 
Intercorp, Sura, Scotiabank, BBVA y 
Rímac; donde he podido aplicar mis 
propias bases del diseño influenciado 
por el gaming y la corriente de diseño 
funcional alemán como la escuela 
Bauhaus o Dieter Rams.

Comencé a estudiar diseño en el 2012, 
tuve un breve paso por el Instituto 
Peruano de Arte y Diseño –IPAD. 
Luego hice un traspaso a la UPC de 
donde egresé como bachiller en la 
carrera de diseño profesional gráfico. 
Comencé haciendo diseño editorial y 
packaging en Cecosami; después de un 
año, en un abrir y cerrar de ojos, me 
encontré dentro del devorador mundo 
publicitario trabajando en McCann 
Lima como diseñador publicitario. 
La curiosidad por seguir conociendo 
otras áreas del diseño me llevó a Taller 
Cuatro, una agencia híbrida en donde 
ocupé el puesto de diseñador digital. 
Actualmente soy parte de dos grandes 
equipos, conformo el equipo de 
experiencias en Repensar Educativo y  
también soy brand designer en Crisva 
Design Lab.

Fotos:  Raúl Rey
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¿Cuáles son sus ejes de acción? ¿Cómo ven a Crisva de cara al futuro?

¿Cuáles son sus fortalezas y su 
proyección al mercado?

Si tuvieran que dar una palabra clave 
que los diferencia de otras propuestas,
¿cuál sería?

En Crisva tenemos como propósito 
de ayudar a trascender a las startups, 
generando valor a través del diseño 
gracias al talento humano. Brindamos 
servicios de Product Design que abarca 
Branding, User Experience Design y 
User Interface Design.

Como un referente en la humanización 
del diseño, creemos que antes que 
profesionales, somos personas y con 
esto podemos interiorizar toda clase de 
procesos dentro de las marcas. Hoy en 
día ya no se trata solo de vender, sino 
también de generar valor y ese valor 
se consigue gracias al factor humano, 
porque al fin y al cabo los usuarios 
de todos los productos creados son 
personas con distintas necesidades y ahí 
apuntamos.Definitivamente una de las grandes 

fortalezas es el valor humano, esto con 
total transparencia. Buscamos generar 
impacto dentro de las startups gracias a 
ello, humanizar los procesos a través del 
diseño. 

Emprendedores, esa sería la palabra. 
Sentimos lo mismo que sienten los 
emprendedores y startups, conocemos 
sus necesidades porque hemos estado 
en su lugar, podemos abarcar una 
problemática desde distintos puntos 
de vista y generar impacto dentro del 
producto en sí.

Fotos:  Raúl Rey

De izquiera  aderecha:  (Arriba) Christian Fujiki, Jamil, Diana
(Abajo) Álvaro, Cristhian Valle y Miguel “Mac”.
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